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МУЗЕЙ МИКРОЭЛЕКТРОНИКИ
В ОЭЗ «Технополис Москва» начал  
работать музей «Ангстрем». Стр. 6

АКТУАЛЬНЫЕ ВЫЗОВЫ
На круглом столе обсудили спрос  
на алюминиевую продукцию. Стр. 8

«ИНЖЕНЕР ГОДА-2023»
В зале «Инженерной славы» прошло 
награждение лауреатов. Стр. 13

ОНЛАЙН-ВСТРЕЧА
Промышленники обсудили  
эффективность производства. Стр. 14

Положительная 
динамика
На полях XII Российско-Азербайджанского межре-
гионального форума, который прошел в Минераль-
ных Водах, состоялась рабочая встреча заместителя 
председателя Правительства Российской Федерации 
Алексея Оверчука и заместителя премьер-министра 
Азербайджанской Республики Шахина Мустафаева.

На переговорах рассмо-
трены актуальные вопро-
сы двустороннего торгово-
экономического сотрудни-
чества, входящие в повестку 
работы Межправительст-
венной комиссии по эко-
номическому сотрудниче-
ству между Российской Фе-

дерацией и Азербайджан-
ской Республикой. Особое 
внимание стороны удели-
ли развитию сотрудниче-
ства в торгово-экономиче-
ской сфере, промышленно-
сти, энергетике, транспорте, 
сельском хозяйстве, финан-
сах, здравоохранении, куль-

туре, науке, межрегиональ-
ном взаимодействии, обра-
зовании и туризме.

Сопредседатели МПК от-
метили положительную ди-
намику развития торговли, 
подтверждающую эффек-
тивность двустороннего со-
трудничества: объем взаим-
ной торговли между Росси-
ей и Азербайджаном по ито-
гам 2023 года составил 338,7 
млрд рублей. Высокий уро-
вень двусторонних отно-
шений подтверждает ут-
вержденный в январе 2024 
года план мероприятий 
(«дорожная карта») по раз-
витию ключевых направ-
лений российско-азербай-
джанского сотрудничества 
на 2024–2026 годы. Стороны 
подтвердили готовность к 
продолжению конструктив-
ного диалога, направленно-
го на укрепление российско-
азербайджанских отноше-
ний по всем направлениям 
сотрудничества.

Потенциал  
для партнерства
Состоялась рабочая встреча замести-
теля председателя Правительства Рос-
сийской Федерации Алексея Оверчука и 
председателя Совета министров, минис-
тра иностранных дел Йеменской Респу-
блики Ахмеда Авада бин Мубарака.

В ходе переговоров были рассмотрены 
приоритетные направления развития 
двустороннего сотрудничества в торго-
во-экономической и культурно-гумани-
тарной сферах.

«Россию и Йемен на протяжении многих 
лет традиционно связывают крепкие узы 
дружбы, – подчеркнул Алексей Оверчук. – 
В ноябре прошлого года мы отмечали зна-
менательную дату – 95 лет со дня установ-
ления дипломатических отношений между 
нашими странами. Сегодня у нас есть зна-
чительный потенциал для дальнейшего раз-

вития сотрудничества и взаимовыгодного 
партнерства».

Стороны подтвердили готовность к 
продолжению конструктивного диало-
га по всем направлениям взаимодействия 
между странами.

Развитие евразийской интеграции
В Москве состоялось заседание Совета Евразийской экономи-
ческой комиссии. Участники заседания рассмотрели ряд вопро-
сов в области таможенно-тарифного регулирования и вопросы 
совершенствования правовых актов союза в ряде других сфер.

Было принято решение о про-
длении на один год срока дейст-
вия и условий применения кри-
терия допустимости специфиче-
ских (адресных) национальных 
промышленных субсидий, кото-

рые разрешается предоставлять 
при недостаточности производст-
ва промышленного товара на тер-
ритории ЕАЭС. Недостаточность 
производства промышленного то-
вара определено считать для слу-

чаев, когда доля товара, произво-
димого в государствах – членах 
союза, составляет менее 50% от 
объема потребления.

Решением совета внесены из-
менения в пять актов в сфере за-
щиты конкуренции, направлен-
ных на совершенствование про-
цедуры работы комиссии в каче-
стве антимонопольного органа на 
трансграничном рынке.

На заседании принято также ре-
шение о предоставлении тарифной 
льготы в отношении пряжи из джу-
товых волокон или других текстиль-
ных лубяных волокон. Данная льго-
та предоставлена для Республики 
Армения и Республики Беларусь.

Предоставлена тарифная льго-
та в отношении чернил сублима-
ционных, применяемых в легкой 
промышленности. Решение на-

правлено на поддержку предпри-
ятий легкой промышленности го-
сударств – членов ЕАЭС в целях 
снижения себестоимости, нара-
щивания объемов производства 
продукции легкой промышлен-
ности и повышения конкуренто-
способности такой продукции, а 
также рентабельности производ-
ства продукции легкой промыш-
ленности.

Грандиозный успех
Заместитель председателя Правительства РФ Дмит-
рий Чернышенко совместно с главой Республики 
Татарстан Рустамом Миннихановым приняли участие 
в торжественной церемонии закрытия мультиспор-
тивного турнира «Игры будущего». Она состоялась в 
Казани в уникальном формате фиджитал-концерта, 
объединившего артистов и цифровых исполнителей. 
Подвижные программируемые экраны и проекци-
онные поверхности позволили вновь стереть грань 
между реальным и виртуальным мирами.

Первый международный 
мультиспортивный тур-
нир «Игры будущего» про-
шел в Казани с 21 февра-
ля по 3 марта. Программа 
соревнований объедини-
ла 21 инновационную дис-
циплину в концепции фид-
житал, сочетающей класси-
ческий и цифровой спорт.  
В Казань приехали более  
2 тысяч участников, кото-
рые сформировали 294 ко-
манды. Возраст спортсме-
нов – от 12 до 62 лет.

Старт Игр будущего оз-
наменовала зрелищная и 
высокотехнологичная це-
ремонии открытия. На ней 
присутствовали более 3,5 
тысячи спортсменов, гостей 
и официальных делегаций, в 
том числе главы иностран-
ных государств. Президент 
России Владимир Путин 
отметил важность иннова-
ционного международного 
турнира.

«Мы всегда выступали за 
продвижение спорта и его 
высоких гуманистических 
ценностей. Игры будущего – 
наш дар мировой спортив-
ной семье», – сказал глава 
государства во время свое-
го выступления на церемо-
нии открытия.

Заместитель председате-
ля Правительства Россий-

ской Федерации Дмитрий 
Чернышенко подчеркнул, 
что соревнования прошли 
с огромным успехом.

«Друзья, мы сделали это! 
Первые в истории Игры бу-
дущего состоялись! Россия 
придумала и провела тур-
нир в новых видах спор-
та в формате, который на-
зывается «фиджитал». Тех-
нологический, динамиче-
ский, вдохновляющий и 
очень зрелищный. Зрите-
ли из более 100 стран сле-
дили за соревнованиями 
на стыке традиционного и 
киберспорта. Мы подарили 
спорту незабываемые впе-
чатления от невероятных 
соревнований. Игры бу-
дущего стали настоящим 
общепризнанным в мире 
брендом, и это огромный 
успех. Благодаря играм Рос-
сия еще раз доказала свою 
лидирующую роль в гло-
бальном спортивном сооб-
ществе», – сказал вице-пре-
мьер.

Он также поблагодарил 
спортсменов за их открытую 
и честную борьбу, зрителей 

– за поддержку и теплую ат-
мосферу на трибунах.

«И конечно, огромное 
спасибо гостеприимной Ка-
зани и Республике Татарс-
тан. Благодарим всех, кто 

организовал сервисы, и тех, 
кто обеспечил комфорт и 
безопасность для участни-
ков и зрителей, – вы снова 
доказали, что можете делать 
их здесь, в Казани, на бле-
стящем уровне».

Рустам Минниханов от-
метил, что Казань в очеред-
ной раз продемонстрирова-
ла всему миру высочайший 
уровень организации сорев-
нований.

Игры проходили в  
11 соревновательных объ-
ектах в Казани, Иннополи-
се и на федеральной терри-
тории «Сириус». Главным 
пространством турнира, 
где прошли церемонии от-
крытия и закрытия, а также 
многие соревнования, стал 
выставочный центр «Ка-
зань Экспо». Общее число 
зрителей на площадках тур-
нира превысило 300 тысяч  
человек.

Победителями и призе-
рами первых Игр будущего 
стали 236 спортсменов из 
России, Китая, Индии, Ка-
захстана, Белоруссии, Испа-
нии, Южной Кореи, Филип-
пин, Уругвая, Эквадора, Ар-
гентины и Колумбии.

Интерес к Играм буду-
щего оказался сопоставим 
с главными событиями в 
мире спорта. В систему ди-
стрибуции контента вошли 
более 280 каналов вещания, 
включая крупные между-
народные и национальные 
медиахолдинги. За время 
соревнований организова-
но более 800 часов прямых 
трансляций.

Более девяти государств 
еще до окончания турнира 
заявили о желании провес-
ти его в своей стране.

«Казань прощается с тур-
ниром, но для Игр будущего 
все только начинается. Мы 
передаем эстафету следую-
щим странам, чтобы доста-
вить это удовольствие спор-
тсменам и зрителям во всем 
мире и вовлечь как можно 
больше друзей в новое дви-
жение, движение фиджитал. 
Вперед в будущее!» – сказал 
Дмитрий Чернышенко.
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СТРАТЕГИИ РАЗВИТИЯ

Расширены  
границы ТОР
Границы территорий опережающего развития (ТОР) «Михай-
ловский» и «Бурятия» будут расширены для реализации новых 
инвестиционных проектов. Постановления об этом подписал 
председатель Правительства Михаил Мишустин.

В состав ТОР «Михайловский» 
войдут земельные участки общей 
площадью более 822 га. Они рас-
полагаются в городах Артем и Ар-
сеньев, а также в Яковлевском му-
ниципальном районе Примор-
ского края. Решение позволит 
приступить к реализации двух 
инвестиционных проектов. Один 
из них предполагает создание в 
Артеме крупнейшего на Дальнем 
Востоке сухого порта – транс-
портно-логистического цент-
ра, который будет обслуживать 
как экспортно-импортные, так 
и внутрироссийские грузопото-
ки. Центр должен начать работу в 
2027 году. Второй проект – строи-
тельство круглогодичного семей-
ного горнолыжного курорта «Ар-
сеньев». Он будет готов до конца 
2024 года.

Общий объем инвестиций в 
эти проекты составляет более 
23,2 млрд рублей. При этом будет 
создано почти 1100 новых рабо-
чих мест.

Включение в ТОР «Бурятия» 
новых участков, расположенных 
в Улан-Удэ, даст возможность для 
строительства жилья в централь-
ной части города по програм-
ме «Дальневосточный квартал». 
Общий объем инвестиций соста-
вит почти 19 млрд рублей. Проект 
будет реализовываться до 2031 года.

Появление «дальневосточного 
квартала» в Улан-Удэ станет при-
мером новой комфортной город-
ской среды. Ранее аналогичные ре-
шения Правительства позволили 
начать реализацию программы 
в Южно-Сахалинске, Корсакове, 
Биробиджане и других дальнево-
сточных городах.

ТОР – специальный инстру-
мент развития территорий, при-
званный стимулировать приори-
тетные отрасли экономики и при-
влекать новых инвесторов. Ком-
паниям-резидентам доступен 
широкий перечень льгот и пре-
ференций, в том числе процеду-
ра свободной таможенной зоны.

Промышленная безопасность

Госкорпорация Ростех организовала корпоративную сессию, 
посвященную теме промышленной безопасности, охраны труда 
и охраны окружающей среды. Двухдневное мероприятие прош-
ло 4 и 5 марта на площадке санкт-петербургском предприятии 
АО «ГосНИИхиманалит» холдинга «Росхимзащита».

В сессии приняли участие более 
160 представителей организаций 
Госкорпорации Ростех, руково-

дители Комитета по труду и за-
нятости населения города Санкт-
Петербурга, прокуратуры Санкт-

Петербурга, Северо-Западного 
управления Ростехнадзора и Го-
сударственной инспекции труда 
(ГИТ) Санкт-Петербурга.

Управляющий директор по ин-
фраструктурным проектам Росте-
ха Виктор Николаевич Кирьянов 
подчеркнул принципиальное зна-
чение безопасности условий труда 
и необходимость снижения эколо-
гических рисков для построения 
эффективной системы организа-
ции труда на предприятиях Кор-
порации и повышения их произ-
водительности. «Реализация при-
нимаемых решений невозможна 
без проведения просветительской 
работы, направленной на мини-
мизацию экологических рисков. 
Мероприятие создает уникаль-
ные условия для обсуждения сов-
ременных практик, общения и об-
суждения актуальных тем. Такое 
профессиональное сотрудничест-
во, безусловно, имеет практиче-
скую пользу и повышает профес-
сиональный потенциал сотрудни-

ков экологических служб», – от-
метил он.

Руководитель Государствен-
ной инспекции труда Санкт-Пе-
тербурга Игорь Беляев в своем 
выступлении акцентировал вни-
мание на риск-ориентированном 
подходе в надзорной деятель-
ности: «При минимизации ри-
сков причинения вреда охраняе-
мым законом ценностям, с учетом 
принимаемых профилактических 
мер, минимизируется и количест-
во проверок ГИТ. Плановые про-
верки проводятся только на объ-
ектах высокой и чрезвычайно вы-
сокой категории риска».

Заместитель руководителя Го-
сударственной инспекции труда 
Санкт-Петербурга Денис Смир-
нов разъяснил основные измене-
ния российского законодатель-
ства в области охраны труда, от-
ветив на актуальные вопросы о 
новом порядке обучения по ох-
ране труда, рассказал об основ-
ных нарушениях, выявляемых в 

рамках надзорной деятельности 
ГИТ. Особое внимание участники 
уделили обсуждению вопроса об-
учения работников организаций 
правилам использования средств 
индивидуальной защиты. Такое 
обучение должно включать пра-
ктические занятия, причем в объе-
ме не менее 50% от общего количе-
ства учебных часов, с включением 
вопросов, связанных с осмотром 
средств индивидуальной защиты 
до и после использования.

Одной из стратегических целей 
Госкорпорации является повы-
шение культуры устойчивой без-
опасности. В рамках работы по 
интеграции целей в корпоратив-
ную культуру участники познако-
мились с теорией формирования 
безопасного поведения и провели 
практическое занятие по культу-
ре безопасности, в ходе которого 
выявляли опасности на рабочем 
месте и предлагали мероприятия 
по снижению вероятности наступ-
ления рисков.

Рынок топлива
Правительство с 1 марта вводит временный запрет на экспорт 
бензина и увеличивает нормативы продажи дизельного топли-
ва на биржевых торгах. Постановления об этом подписаны. 

Принятые решения направлены 
на поддержание стабильной ситу-
ации на топливном рынке в пери-
од повышенного спроса, связанно-
го с весенними полевыми работа-
ми, сезоном отпусков и плановым 
ремонтом нефтеперерабатываю-
щих заводов.

Ограничения на экспорт бен-
зина вводятся на полгода – с 1 
марта по 31 августа. Запрет не 

будет распространяться в том 
числе на поставки в рамках меж-
дународных межправительст-
венных соглашений, включая го-
сударства – члены Евразийско-
го экономического союза, на то-
пливо, вывозимое гражданами 
для личного пользования, а также 
на топливо, вывозимое для оказа-
ния международной гуманитар-
ной помощи.

Что касается дизеля, то мини-
мальные объемы его продаж на 
биржевых торгах увеличивают-
ся с существующих 12,5% до 16%. 
Такой подход позволяет повысить 
гарантированный объем предло-
жения топлива на биржевых тор-
гах и увеличить долю сделок, ко-
торые заключаются на конкурент-
ных условиях.

Подписанным документом 
внесены изменения в постанов-
ление Правительства Россий-
ской Федерации от 29 апреля 
2021 года № 669.

Международные  
автоперевозки
Правительство упростило процедуру допуска российских транс-
портных компаний к международным автоперевозкам. С 1 сен-
тября 2024 года срок предоставления госуслуги по допуску оте-
чественных транспортных компаний к международным автопе-
ревозкам сократится с 20 до 5 рабочих дней. Постановление об 
этом подписал Председатель Правительства Михаил Мишустин.

Также сократится число докумен-
тов, которые необходимо предо-
ставлять для получения допуска. 
В зависимости от требований, 

предъявляемых к перевозчикам 
тех или иных грузов, транспорт-
ные компании смогут отправ-
лять в Ространснадзор от одного 

до трех документов. Остальные 
могут быть получены в рамках си-
стемы межведомственного элек-
тронного взаимодействия.

Решение даст возможность 
снизить издержки бизнеса и уве-
личить объемы внешней торговли.

Подписанным документом вне-
сены изменения в постановление 
Правительства от 1 июня 2021 года 
№ 845.



311 марта – 17 марта 2024 года, «ПРОМЫШЛЕННЫЙ ЕЖЕНЕДЕЛЬНИК» 7 (954)

СТРАТЕГИИ РАЗВИТИЯ

Полмиллиарда рублей  
на благотворительность
Корпорация ВСМПО-АВИСМА планирует направить на благот-
ворительные цели полмиллиарда рублей в 2024 году. В бла-
готворительной программе предприятия есть как постоянные, 
так и новые статьи расходов. Большую часть инвестиций соста-
вят ремонты и модернизация социальных объектов в Верх-
ней Салде.

Бюджет благотворительных про-
ектов в 2024 году увеличен почти 
на 200 млн рублей. Из масштабных 
проектов в текущем году – разви-
тие профессионально-индустри-
ального кластера «Перспектива» 
(открытие современного кафете-
рия и мастерской по направле-
нию «Строительство и эксплуата-
ция зданий и сооружений»), доос-
нащение мастерских Верхнесал-
динского авиаметаллургического 
колледжа в рамках федеральной 
программы «Профессионали-
тет». Летом во внутреннем дворе 
ВСАМКа будет построено креа-
тивное молодежное пространст-
во. Также Корпорация продолжит 
ежегодное финансирование двух 
кадетских школ в Верхней Салде 
и намерена вложиться в развитие 
лабораторной базы «Точек роста», 
которые открыты в общеобразо-
вательных школах Верхнесалдин-
ского городского округа.

ВСМПО-АВИСМА продолжит 
участвовать в программе город-
ского благоустройства. В частно-
сти, заложены средства на софи-
нансирование проектов горожан 
в рамках федеральной программы 
инициативного бюджетирования. 
Корпорация взяла на себя расхо-
ды по изготовлению и монтажу па-
мятника экс-гендиректору Корпо-
рации ВСМПО-АВИСМА В.В. Те-
тюхину в будущем парке, который 
продолжат обустраивать в рамках 
программы «Комфортная город-
ская среда».

Корпорация активно поддер-
живает социально-реабилитаци-
онные центры для несовершенно-
летних и общественные органи-
зации города. Среди них – Совет 
ветеранов, Общество инвали-
дов, движение «Наш дом – Верх-
няя Салда» и другие. А также не-
изменно поддерживает талан-
тливых детей, обеспечивая вые-
зды спортсменов на соревнования, 
выплачивая стипендии и премии 
за достижения в науке и искус-
стве. Также 2024 год запомнится 
появлением в Верхней Салде но-
вого спортивного комплекса, на 
базе которого уже в марте про-
ходит Кубок России по шахматам 
среди детей.

В 2022 и 2023 годах компания 
входила в рейтинг лучших ра-
ботодателей России по версии 

Forbes, а также два года подряд 
получала признание как лучший 
благотворитель Свердловской об-
ласти.

В 2020 году в Верхней Салде 
начал свою работу Фонд «Эмпа-
тия» Михаила Шелкова, акционе-
ра ВСМПО-АВИСМА. Фонд ра-
ботает по разным направлениям: 
каждый месяц финансово под-
держивает более 1200 педагогов 
в Свердловской области, вклю-
чая учителей и воспитателей дет-
ских садов, организует бесплатные 
образовательные курсы, а также 
поощряет активных учителей и 
школьников-отличников. На эти 
цели в 2024 году фонд направит 
еще 200 млн рублей.

ПАО «Корпорация ВСМПО-
АВИСМА» является вертикально 
интегрированным предприятием, 
крупнейшим в мире производите-
лем продукции из титана и титано-
вых сплавов. В Корпорации рабо-
тает порядка 20 000 человек. На 
сегодняшний день основным акци-
онером компании является Михаил 
Шелков, заместитель председателя 
Совета директоров ВСМПО-АВИСМА 
(65,27%), 25% плюс 1 акция при-
надлежит Госкорпорации «Ростех». 
ВСМПО-АВИСМА – лидер на миро-
вом высокотехнологичном рынке 
титановой продукции, глубоко 
интегрирована в мировую авиакос-
мическую индустрию и является 
для многих компаний основным 
стратегическим поставщиком изде-
лий из титана. Продукция Корпо-
рации также широко используется 
в энергетике, нефтегазовой про-
мышленности, судостроении, меди-
цине и строительстве.

Профессионально-индустриаль-
ный кластер (ПИК) «Перспектива» 

был создан на базе Верхнесалдин-
ского авиаметаллургического кол-
леджа осенью 2021 года. Целевая 
аудитория – ученики школ городов 
Верхней и Нижней Салды от 14 до 
18 лет. Обучение в «Перспективе» 
строится по системе дополнитель-
ного образования: после седьмого 
класса школьники поступают в ПИК, 
где изучают азы первой профессии, 
а также углубленно физику, химию, 
математику, черчение и информа-
тику. Учеников отбирают по резуль-
татам конкурса: в 2023 году на 
одно место по самым популярным 
направлениям претендовали в 
среднем четыре человека. Занятия 
проходят с сентября по май три 
раза в неделю после школы. При 
этом обучение в «Перспективе» 
полностью бесплатное. Проект пре-
доставляет возможность молодежи 
получить опыт работы в коллекти-
ве, трудовые навыки, а также опре-
делиться с будущей профессией в 
Корпорации ВСМПО-АВИСМА.

В 2022 году Корпорация ВСМПО-
АВИСМА совместно с Верхнесалдин-

ским авиаметаллургическим кол-
леджем (ВСАМК) стали участниками 
федеральной программы «Профес-
сионалитет». Современные мастер-
ские, лаборатории, учебные ауди-
тории и новое оборудование ждет 
будущих студентов колледжа. Во 
время учебы для студентов коллед-
жа доступны сокращенные сроки 
обучения, корпоративная стипен-
дия и возможность трудоустройства 
в Корпорацию.

Фонд «Эмпатия» создан в 2019 
году предпринимателем Михаилом 
Шелковым. Фонд работает по раз-
ным направлениям: каждый месяц 
финансово поддерживает более 
1200 педагогов, организует бес-
платные образовательные курсы, а 
также оказывает адресную поддер-
жку детской коррекционной школе, 
активным учителям и школьникам-
отличникам в Свердловской обла-
сти. В первом полугодии 2023 года 
на поддержку учителей и воспита-
телей Верхней и Нижней Салды 
было выделено около 100 млн 
рублей.



4 11 марта – 17 марта 2024 года, «ПРОМЫШЛЕННЫЙ ЕЖЕНЕДЕЛЬНИК» 7 (954)

СТРАТЕГИИ РАЗВИТИЯ

Расширение проекта «Чистый воздух»
Заместитель председателя Правительства Виктория Абрам-
ченко провела рабочее совещание по реализации федераль-
ного проекта «Чистый воздух» национального проекта «Эко-
логия» в регионах Сибири.

Как сообщила Виктория Абрам-
ченко, с сентября 2023 года экс-
перимент по квотированию вы-
бросов расширен до 41 города в 
16 субъектах.

В новый проект попали 16 го-
родов Сибирского федерального 
округа. Как отметила вице-пре-
мьер, уже сейчас профильные ве-
домства совместно с представите-
лями регионов и промышленных 
предприятий готовят комплекс-
ные планы мероприятий по сни-
жению выбросов. По словам вице-
премьера, комплексные планы по 
всем городам – участникам про-

екта должны быть утверждены до 
октября 2025 года.

Виктория Абрамченко поручи-
ла завершить формирование ком-
плексных планов регионов Си-
бири досрочно, уже в этом году, 
чтобы начать мероприятия по со-
кращению выбросов в новых го-
родах с использованием средств 
федерального бюджета с 2025 года.

По итогам 2023 года уже под-
готовлено семь сводных расчетов 
выбросов, в том числе по трем го-
родам СФО: Абакану и Черногор-
ску в Хакасии и Искитиму в Но-
восибирской области. В марте 

этого года будет завершена ра-
бота также по Минусинску, Ле-
сосибирску и Ачинску в Красно-
ярском крае, Кызылу в Республи-
ке Тыва.

«Поставлена задача поэтапно-
го снижения выбросов опасных 
загрязняющих веществ в горо-
дах в два раза к 2030 году. Преи-
мущественно это города Сибири 
и Дальнего Востока. Сейчас ведет-
ся подготовка комплексных пла-
нов, куда будут погружены меро-
приятия по снижению выбросов 
всех загрязнителей – это промыш-
ленные предприятия, объекты ге-
нерации, частный сектор, отапли-
ваемый углем. По каждому из этих 
направлений будем работать то-
чечно – предстоит модернизи-
ровать предприятия, реконстру-

ировать котельные, предложить 
гражданам инструменты и меры 
поддержки для перевода домовла-
дений на более экологичные виды 
топлива», – сказала Виктория Аб-
рамченко.

Как отметили участники сове-
щания, при формировании ком-
плексных планов применяются 
более точные методы измерения. 
Например, для определения вы-
бросов автотранспорта приме-
нили расшифровку видеофайлов 
с использованием искусственного 
интеллекта. Это позволяет учесть 
виды и количество транспорта на 
разных типах дорог и выбросы за 
единицу времени.

С участием экспертов также 
проанализировали промышлен-
ные источники, выявили зани-

женные или некорректные дан-
ные по выбросам, которые пред-
приятия актуализировали.

Кроме того, по поручению 
вице-премьера Минприроды РФ 
совместно с региональными ко-
мандами Красноярского края и 
Республики Хакасия подготовит 
планы мероприятий не только 
для отдельных городов, попав-
ших в новый список участников 
проекта «Чистый воздух», но и 
для иных населенных пунктов, 
расположенных в Минусинской 
котловине. С учетом расположе-
ния городов необходимо выстро-
ить совместный комплекс меро-
приятий по снижению выбросов, 
чтобы жители городов как можно 
быстрее почувствовали реальный 
эффект проекта.

«Идеи, преображающие города»
Стартовал седьмой Всероссийский конкурс «Идеи, преобра-
жающие города» 2023-2024 гг., направленный на вовлечение 
молодых граждан в процесс развития городских общественных 
пространств и придомовых территорий. К участию в конкурсе 
приглашаются молодые дизайнеры, урбанисты, архитекторы 
и художники, а также все неравнодушные граждане, желаю-
щие изменить и улучшить пространство своих городов и посе-
лений. Проведение Конкурса направлено на поддержку наци-
онального проекта «Жилье и городская среда» и федераль-
ного проекта «Формирование комфортной городской среды».

Конкурс пройдет в два этапа:
1 этап – заочный, проходит с 

1 декабря 2023 года по 20 апреля 
2024 года; 

2 этап – очный, проходит с 23 
мая 2024 года по 25 мая 2024 года 
в г. Москве.

Конкурсантам предлагается 
разработать проекты, направ-
ленные на развитие новых об-
щественных пространств и улуч-
шение качества городской среды. 
Участники могут предложить 
свои идеи по благоустройству 
парков, улиц, пешеходных доро-
жек и игровых площадок. Среди 
номинаций есть и уже давно по-

любившиеся, такие как: «Мой 
город, поселок», «Благоустройст-
во общественных пространств и 
придомовых территорий», «Моя 
школа», а также новые номина-
ции: «Юрта», «Любовь и голуби», 
«Зеленый каркас там, где я живу», 
«Зона отчуждения притяжения», 
«Оконные наличники, как куль-
турный код России», «Круглый 
дом» и другие.

Сейчас все большее внимание 
уделяют сохранению памятников 
архитектуры, традиций и обыча-
ев народов России. Номинации 
«Юрта», «Сталинки», «Реставра-
ция архитектурно-исторических 

комплексов» позволяют участни-
кам представить свои идеи по вос-
становлению, сохранению и под-
держанию объектов культуры, со-
храняя память о прошлом и отра-
жая ее в настоящем.

Те, кому ближе современное 
искусство, могут представить свои 
самые смелые идеи в номинациях 
«Круглый дом», «Островные горо-
да – город на воде», «Городской ко-
воркинг».

Представлены и многие другие 
номинации, где каждый из кон-
курсантов может показать свой 
талант и любовь к архитектуре и 
искусству. 

В Конкурсе могут принимать 
участие молодые граждане в воз-
растных категориях: 

− от 10 до 13 лет; 
− от 14 до 17 лет; 
− от 18 до 35 лет. 
Участниками Конкурса могут 

быть студенты-бакалавры, маги-
странты, аспиранты ведущих про-
фильных направлений обучения: 
архитектурное проектирование, 

урбанистика, дизайн, строитель-
ство и т. п. 

Профессиональным жюри 
будут определены победители 
конкурса, которые будут награ-
ждены путевками во Всероссий-
ский детский центр «Алые паруса» 
на специализированную смену ар-
хитекторов и урбанистов «Терри-
тория развития – городская среда». 
Участники старшей возрастной 
категории будут рекомендованы 
к участию в архитектурных экс-
педициях и примут участие в ар-
хитектурных воркшопах. Также 
будет предложено прохождение 
стажировки в государственных 
корпорациях и архитектурных 
бюро. Проекты победителей будут 
рекомендованы органам местного 
самоуправления к дальнейшей ре-
ализации на территории их горо-
дов и поселений. 

Всероссийский конку рс 
«Идеи, преображающие города» 
входит в перечень мероприятий 
Министерства просвещения РФ, 
направленных на развитие ин-

теллектуальных и творческих 
способностей, на 2023/24 учеб-
ный год. 

Соорганизаторы конкурса:
– Выставка достижений народ-

ного хозяйства (ВДНХ); 
– Комитет Совета Федерации по 

федеративному устройству, реги-
ональной политике, местному са-
моуправлению и делам Севера; 

– Союз архитекторов России; 
– Общественная палата Россий-

ской Федерации; 
– Всероссийская ассоциация 

развития местного самоуправле-
ния; 

– ФГБОУ ВО «Государственный 
университет управления»; 

– Московский информацион-
но-технологический универси-
тет Московский архитектурно-
строительный институт (МИТУ 
МАСИ); 

– Институт развития местных 
сообществ; 

– Российский государственный 
университет имени А.Н. Косыгина 
(Технологии. Дизайн. Искусство).

6-я сессия «Школы  
энергетики ВТИ»
Студенты старших кур-
сов, аспиранты и моло-
дые ученые технических 
ВУЗов приглашаются 
принять участие в 6 сес-
сии «Школы энергети-
ки ВТИ» на тему «Осо-
бенности эксплуатации 
основного и вспомога-
тельного оборудования 
тепловых электростан-
ций», которая пройдет 
в период с 9 по 12 апре-
ля 2024 г.

В рамках сессии заплани-
ровано проведение мастер-
классов от ведущих специа-
листов и экспертов отрасли, 
руководителей подразделе-
ний генерирующих компа-
ний и производителей энер-
гетического оборудования, 
практикующих докторов и 
кандидатов наук, экскурсия 
и командная работа на про-
тяжении всего периода ра-
боты Школы.

Для принятия участия 
необходимо пройти пред-
варительный отбор – напи-

сать и направить организа-
торам эссе на тему «Повы-
шение экологичности те-
пловых электростанций». 
Срок принятия работ – до 
24.03.2024 г.

Традиционно участие 
бесплатное, формат – очный, 
по окончании обучения вы-
даются сертификаты, есть 
возможность получения ре-
комендательных писем.

Центр карьеры
Компания «Металлоинвест» открыла 
в Железногорске Центр карьеры. Сов-
ременный комфортный офис располо-
жен в центре города в здании управ-
ления Михайловского ГОКа им. А.В. 
Варичева.

Посетителей встречают сотрудники служ-
бы по подбору персонала комбината, кото-
рые расскажут о вакансиях, условиях труда 
и социальных программах, помогут соста-
вить резюме, оформить необходимые до-
кументы.

«Открытие Центра карьеры – одна из 
составляющих большой работы, которую 
проводит Металлоинвест по привлечению 
квалифицированных и мотивированных 
кадров на свои предприятия. Нам важно, 
чтобы наши будущие сотрудники сразу же 
смогли получить представление о комбина-
те, его коллективе, узнать каких успехов мы 

уже добились и какие у нас планы на пер-
спективу, – отметил управляющий дирек-
тор Михайловского ГОКа Антон Захаров. – 
Это точка отсчета для старта, где мы рас-
скажем, чего можно достичь в нашей Ком-
пании и поможем стать частью команды».

В офисе оборудованы рабочие места с 
компьютерами для заполнения анкет. Также 
есть комфортная зона ожидания, где можно 
почитать корпоративные журналы или по-
смотреть видеоролики о производственной 
и социальной жизни комбината.

Металлоинвест является одним из круп-
нейших работодателей Курской и Белгород-
ской областей. В конце 2023 года Центр ка-
рьеры Компании также открылся в Старом 
Осколе.

Сотрудникам Компании предоставлен 
один из лучших социальных пакетов в от-
расли, включающий в себя широкий спектр 
программ для работников, членов их семей 
и ветеранов комбината.

Металлоинвест – ведущая горно-металлурги-
ческая компания, мировой лидер по разве-
данным запасам железной руды по JORC (15,4 
млрд тонн, около 150 лет эксплуатации при 
текущем уровне добычи). Компания являет-
ся крупнейшим в мире производителем и 
поставщиком товарного горячебрикетирован-
ного железа (ГБЖ) – низкоуглеродного сырья 
для производства «зеленой» стали; занима-
ет лидирующие позиции по производству 
железорудного концентрата, окатышей и 
высококачественной стали.
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СТРАТЕГИИ РАЗВИТИЯ

Целевое обучение
Петербургское предприятие «ОДК-
Климов» Объединенной двигателе-
строительной корпорации проводит 
новый набор абитуриентов для целево-
го обучения в рамках программы под-
готовки инженеров будущего «Кры-
лья Ростеха». Студенты будут осваи-
вать профессию конструктора авиаци-
онных двигателей в БГТУ «Военмех» 
им. Д.Ф. Устинова. 

О преимуществах программы «Крылья Ро-
стеха» сотрудники предприятия рассказа-
ли в ходе Всероссийского образовательно-
го форума «Инженерное образование 2024». 
На форуме обсуждались актуальные вопро-
сы подготовки инженерных кадров. 

В Балтийском государственном техниче-
ском университете «Военмех» уже несколь-
ко лет готовят специалистов в области ави-
ационного двигателестроения для предпри-
ятий ОДК. 

«Заинтересованность в программе «Кры-
лья Ростеха» c каждым годом растет. Пред-
приятие корректирует траекторию обуче-
ния с учетом требований быстроразвива-
ющейся отрасли двигателестроения. До-
полнительно мы продолжаем повышать 
мотивацию ребят – это и мотивационные 
выплаты от «ОДК-Климов», и возможность 
получать дополнительные денежные сред-
ства по результатам обучения. В конечном 
итоге мы получаем высококлассного специ-
алиста, который профессионально выпол-
няет свои инженерные задачи уже на этапе 
выпуска и готов развиваться дальше», – рас-
сказала в ходе пленарной дискуссии дирек-
тор центра оценки квалификации «ОДК-
Климов» Людмила Ильина. 

Студенты «Крыльев Ростеха» с перво-
го курса проходят практику в «ОДК-Кли-
мов», изучают современные программы 3D-
моделирования и технологии аддитивного 
производства деталей авиационных двига-
телей, которые применяются на предпри-
ятии. Кроме того, целевики уже с перво-

го курса трудоустроены в «ОДК-Климов». 
Таким образом, по окончании обучения в 
вузе выпускники имеют трудовой стаж на 
ведущем авиадвигателестроительном пред-
приятии России. 

Для поступления в БГТУ «Военмех» им. 
Д.Ф. Устинова по программе «Крылья Ро-
стеха» необходимо набрать не менее 225 
баллов ЕГЭ по русскому языку, математи-
ке и физике, средний балл аттестата должен 
быть не ниже 4 и уровень знания англий-
ского языка – не ниже А2. 

«Крылья Ростеха» – образовательная 
программа подготовки инженеров нового 
поколения для отечественной авиастрои-
тельной отрасли, реализуемая под эгидой 
Госкорпорации Ростех. В проекте участ-
вуют 15 вузов Москвы, Санкт-Петербур-
га, Уфы, Самары, Рыбинска, Казани, Улан-
Удэ, Перми, Иркутска, Новосибирска, Уль-
яновска, Комсомольска-на-Амуре, Нижне-
го Новгорода и Омска. Сейчас в «Крыльях 
Ростеха» учатся порядка 1000 студентов по 
десяти направлениям подготовки. При этом 
программа вышла за рамки высшего обра-
зования – она охватывает подготовку ра-
бочих кадров по линии среднего профес-
сионального образования для авиастрои-
тельной отрасли, а также профориентацию 
школьников.

Фото: Объединенная двигателестро-
ительная корпорация

Поставщик вакцин
Фармхолдинг «Нацим-
био» определен един-
ственным поставщиком 
иммунобиологических 
лекарственных препара-
тов, включенных в Наци-
ональный календарь 
профилактических при-
вивок. В соответствии с 
распоряжением Прави-
тельства РФ № 445-р от 
28 февраля 2024 года 
компания будет постав-
лять Минздраву России 
в 2024-2025 годах вак-
цины, произведенные на 
всех стадиях технологи-
ческого процесса на тер-
ритории страны. 

Номенклатура вакцин по 
сравнению с 2022-2023 года-
ми не изменилась. «Нацим-
био» продолжит поставку 
вакцин для профилакти-
ки таких заболеваний, как 
дифтерия, коклюш, столб-
няк, гепатит В, туберкулез, 
корь, паротит, краснуха и 
грипп. Иммунобиологиче-
ские препараты будут по-
ставляться во все регио-
ны России с соблюдением 
федеральных требований, 
предъявляемых к перевоз-
кам термолабильных лекар-
ственных препаратов.

«За годы работы мы до-
ставили в регионы России 
более 1 млрд вакцин против 
различных инфекций. И се-
годня наличие собственных 
современных технологий и 
производственных мощно-
стей позволяет нам гаран-
тировать бесперебойность 

и надежность поставок, не-
зависимо от внешней конъ-
юнктуры. Уверен, что благо-
даря накопленному опыту 
и экспертизе мы успешно 
решим задачи по постав-
кам вакцин для НКПП», – 
рассказал заместитель ге-
нерального директора Го-
скорпорации Ростех Алек-
сандр Назаров. 

В дальнейших планах 
«Нацимбио» – расширение 
компетенций в логистике, 
а также последовательное 
развитие производства им-
мунобиологических препа-
ратов. В портфеле компании 
27 вакцин и анатоксинов 
против различных инфек-
ций собственной разработ-
ки, производство которых 
организовано на террито-
рии страны по полному тех-
нологическому циклу. 

Холдинг «Нацимбио» 
был создан Госкорпораци-
ей Ростех в 2013 году с целью 
развития производства 

важных для национальной 
безопасности иммунобио-
логических лекарственных 
препаратов. Он объединяет 
ключевые российские фар-
мпредприятия – НПО «Ми-
кроген» и биофармацевти-
ческую компанию «ФОРТ» 
(всего 10 производственных 
площадок). В сферу деятель-
ности «Нацимбио» входят 

разработка, производство 
по полному циклу и реали-
зация вакцин и анатоксинов 
текущего и перспективно-
го Национального календа-
ря профилактических при-
вивок, препаратов крови, 
бактериофагов, аллерге-
нов, аллергоидов и других 
препаратов. Продуктовый 
портфель холдинга вклю-
чает более 220 наименова-
ний лекарственных средств. 
Компания исполняет обяза-
тельства по поставкам вак-
цин, применяемых для пла-
новой иммунизации населе-
ния России, с 2015 года.



СПЕЦИАЛЬНЫЙ 
ПРОЕКТ

Шеф-редактор проекта 

Виктор Миняев
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16 запатентованных объектов
Компания – резидент особой экономической зоны (ОЭЗ) «Тех-
нополис Москва» – завод «Микрон» – зарегистрировала 16 
объектов интеллектуальной собственности в 2023 году. Это в 
два раза больше, чем в 2022-м. В числе разработок – первый 
импортозамещающий российский RISC-V микроконтроллер. 
Об этом сообщил министр правительства Москвы, руководи-
тель Департамента инвестиционной и промышленной полити-
ки, входящего в Комплекс экономической политики и имущест-
венно-земельных отношений столицы, Владислав Овчинский.

Ранее мэр Москвы Сергей Собя-
нин сообщил, что микроэлектро-
ника входит в число наиболее ди-
намично развивающихся отра-
слей столицы.

«Действующие в Москве меры 
поддержки позволяют промыш-
ленникам города демонстриро-
вать высокие результаты. Один 
из таких инструментов – присво-
ение статуса резидента ОЭЗ, ко-
торый дает значительные нало-
говые льготы. Благодаря такому 

спецстатусу компании могут на-
правлять сэкономленные средства 
в развитие производства, увеличе-
ние объемов выпуска, а также на 
разработку инновационной про-
дукции и получение патентов на 
нее. Так, по итогам 2023-го один из 
производителей микроэлектрони-
ки, которому в 2015 году присво-
или статус резидента, зарегистри-
ровал в два раза больше объектов 
интеллектуальной собственности, 
чем в 2022-м, и получил патенты 

на 16 разработок. Кроме того, се-
годня предприятие входит в число 
участников кластера фотоники и 
микроэлектроники», – отметил 
Владислав Овчинский.

Среди новых объектов интел-
лектуальной собственности заво-
да – два патента на устройства в 
области вычислительной техни-
ки и 14 свидетельств о государст-
венной регистрации интеграль-
ных микросхем, выданных Ро-
спатентом.

«Сегодня у производителя 
более 40 действующих патентов 
и 44 свидетельства по ключевым 
продуктам, прошедшим государ-
ственную регистрацию. Резидент 
ведет активную работу по заме-
щению импортной компонентной 
базы и материалов – им апробиро-
вано и аттестовано 26 российских 
материалов для производства ми-

кроэлектроники, которые ранее 
завод приобретал у зарубежных 
поставщиков», – уточнил гене-
ральный директор ОЭЗ «Техно-
полис Москва» Геннадий Дегтев.

Одной из разработок, вошед-
ших в российский Реестр интег-
ральных микросхем, стал первый 
отечественный RISC-V микрокон-
троллер МИК32 АМУР, предназ-
наченный для устройств промыш-
ленной автоматизации и интерне-
та вещей.

«Из 16 зарегистрированных 
объектов интеллектуальной соб-
ственности два направлены на по-
вышение быстродействия транзи-
сторов и устойчивости цифровых 
устройств к сбоям при обработ-
ке данных – двухвходовый логи-
ческий элемент контроля на чет-
ность и устройство формирова-
ния и восстановления модифици-

рованного кода Хемминга. Также 
зарегистрированы 14 новых ин-
тегральных схем для автоэлектро-
ники, устройств бесперебойного 
питания, электронной аппарату-
ры», – сообщила генеральный ди-
ректор завода Гульнара Хасьянова. 

ОЭЗ «Технополис Москва» – 
территория с особым юридиче-
ским статусом, на которой дейст-
вует льготный режим предприни-
мательской деятельности для инве-
сторов. Площадь шести площадок 
(«Печатники», «Алабушево», «Ми-
крон», «МИЭТ», «Ангстрем», «Руд-
нево»), на которых размещаются 
высокотехнологичные предприя-
тия ОЭЗ, превышает 275 гектаров. 
Особая экономическая зона «Тех-
нополис Москва» на протяжении 
нескольких лет является лидером 
международных и национальных 
отраслевых рейтингов.

Музей отечественной  
микроэлектроники

В особой экономической зоне (ОЭЗ) «Технополис Москва» 
начал работать музей «Ангстрем», посвященный истории и 
развитию советской и российской микроэлектронной отрасли. В 
рамках экспозиции представлены передовые разработки пред-
приятия, в их числе знаменитые игра «Ну, погоди!» и прием-
ник «Эра», а также инновационные и современные изделия. 
Об этом сообщил министр правительства Москвы, руководи-
тель Департамента инвестиционной и промышленной полити-
ки, входящего в Комплекс экономической политики и имущест-
венно-земельных отношений столицы, Владислав Овчинский.

В 2023 году компания отметила 
60 лет своей деятельности, исто-
рия которой отражена в Музее ми-
кроэлектроники имени В.В. Гри-
горьевского. Предприятие заро-
дилось в эпоху создания первых 
интегральных схем, и с момента 
своего появления на равных со-
ревновалось с лидерами мирово-
го рынка в разработке микросхем 
памяти, стандартной логики и ми-
кропроцессоров.

«Предприятие было тем отечест-
венным производителем, кто раз-
работал первые серии микросхем 
для бортовых компьютеров косми-
ческих кораблей советской Лунной 
программы, микропроцессоры и 
микросхемы для первых отечест-
венных персональных компьюте-
ров, здесь же произвели популяр-
ную игру «Ну, погоди!». Статус ре-

зидента столичной ОЭЗ компания 
получила в 2017-м, что позволяет 
ей экономить на налогах и активно 
инвестировать в развитие. Только 
за последние два года на предпри-
ятии разработали почти 150 элек-
тронных изделий, 109 из которых 
уже запущены в производство. 
Среди них – СВЧ-микросхемы на 
основе ультратонкого кремния на 
сапфире, силовые интеллектуаль-
ные драйверы и преобразователи 
напряжения – эти устройства яв-
ляются ключевыми для современ-
ной транспортной сферы, электро-
сетей и промышленности. По ито-
гам 2023 года компания вложила в 
свое развитие свыше 200 миллио-
нов рублей», – отметил Владислав 
Овчинский.

За 47 лет своей деятельности 
музей вобрал в себя все ключевые 

разработки отечественной микро-
электроники. Шестидесятилетняя 
история компании представлена 
на выставке «Линия времени», где 
можно увидеть фотографии, зна-
чимые образцы изделий и разра-
боток предприятия – к примеру, 
приемник «Микро» и «Эра», элек-
тронный «Луноход».

По словам специалистов ком-
пании, в мире существует только 
одна подобная экспозиция.

«Экспозиция возобновила ра-
боту после глобальной рекон-
струкции, и сегодня площадь му-
зейного пространства превыша-
ет 200 квадратных метров. В залах 
можно увидеть и новые разработ-
ки предприятия, запущенные в се-
рийное производство в 2023 году, 

– многокристальные модули и си-
ловые ключи-коммутаторы, кото-
рые используются для управления 
солнечными батареями, источни-
ками бесперебойного питания и 
электроприводами космических 
аппаратов», – уточнил генераль-
ный директор ОЭЗ «Технополис 
Москва» Геннадий Дегтев.

При реконструкции экспози-
ции были использованы новые 
технологии организации музей-
ного пространства – добавлены 

интерактивные зоны, укомплек-
тованные современным музей-
ным оборудованием. Так, вир-
туальный квест «Визуальный 
контроль качества» позволит по-
грузиться в атмосферу кристаль-
ного производства с эффектом 
«полного присутствия». В игро-
вой зоне «Луна» можно сфотогра-
фироваться на фоне макета лун-
ной поверхности с кратерами и 
видом на Землю.

По словам генерального ди-
ректора предприятия «Ангстрем» 

Сергея Воронцова, на базе обнов-
ленного музея микроэлектроники 
появится Образовательный центр, 
где будут реализовывать куль-
турно-просветительские, обра-
зовательные, профориентацион-
ные программы для молодежи и 
взрослых. Главная цель этой рабо-
ты – повысить интерес к микроэ-
лектронике и привлечь в отрасль 
новые кадры.

Источник: Департамент  
инвестиционной и промышлен-

ной политики города Москвы
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Гидродинамическая устойчивость  
и турбулентность
Фундаментальная наука всегда имела важное значение: поиск новых теорети-
ческих знаний лежит в основе важных открытий и перспективных технологий. 
Развитию этого направления научных исследований способствует сотрудни-
чество ведущих российских специалистов, которое происходит в том числе в 
рамках крупных отраслевых мероприятий.

Такой встречей стала и XXV Междуна-
родная конференция «Нелинейные за-
дачи теории гидродинамической устой-
чивости и турбулентность» (НеЗаТеГи-
Ус–2024), посвященная 270-летию Мос-
ковского государственного университета 
имени М.В. Ломоносова (состоится в 2025 
году). В ней приняли участие ученые Цен-
трального аэрогидродинамического ин-
ститута имени профессора Н.Е. Жуков-
ского (ЦАГИ, входит в НИЦ «Институт 
имени Н.Е. Жуковского»). Кроме того, со-
председателем НеЗаТеГиУс с этого года на-
значен главный научный сотрудник ФАУ 
«ЦАГИ», член-корреспондент РАН, до-
ктор физико-математических наук Алек-
сандр Гайфуллин.

Работу «О конкуренции акустической 
неустойчивости и майлсовского демпфиро-
вания в динамике вихревых течений» пред-
ставил на конференции начальник научно-
исследовательского центра аэроакустики – 
начальник отделения аэроакустики и эко-
логии летательных аппаратов ФАУ «ЦАГИ», 
доктор физико-математических наук Вик-
тор Копьев (соавторы С.А. Чернышев, А.Б. 
Барбасов). В исследовании достигнуто по-
нимание роли майлсовского демпфирова-
ния (подавления) колебаний локализован-
ных вихрей в течениях с малой сжимаемо-
стью и проанализирована возможность 
преодоления данного эффекта за счет уси-
ления потери энергии на излучение звука. 
«Эти эффекты могут иметь прямое отноше-
ние к турбулизации сложных течений, а их 
понимание будет способствовать решению 

проблемы генерации аэродинамического 
шума», – отметил Виктор Копьев.

Об экспериментальных установках, ма-
тематических моделях процессов управле-
ния обтеканием тел аэрозольным потоком 
рассказал начальник отдела ФАУ «ЦАГИ», 
кандидат физико-математических наук 
Иван Амелюшкин (соавторы Е.В. Криво-
палова, С.Б. Кинса, М.А. Кудров, О.В. Пав-
ленко). Также специалисты центра авиаци-
онной науки коснулись таких тем, как силы, 
возникающие в пристеночном слое при об-
текании плоской пластины сверхзвуковым 
потоком вязкого газа (Р.Я. Тугазаков), ка-
либровка дифференциальной модели для 
напряжений Рейнольдса на основе совре-
менных данных прямого численного моде-
лирования турбулентного течения в канале 
и ее тестирование (Л.А. Усов, А.И. Трошин).

Традиционно в ходе конференции состо-
ялось подведение итогов конкурса имени 
академика АН СССР Г.И. Петрова (премия 
Российского Национального комитета по 
теоретической и прикладной механике) и 
награждение лауреатов. Кроме того, про-
шел ряд семинаров, лекций и дискуссий; 
конкурс работ молодых ученых. Участни-
ками мероприятия стали представители 
МГУ имени М.В. Ломоносова, институтов 
РАН, Пермского национального исследова-
тельского политехнического университета, 
МФТИ, Санкт-Петербургского политехни-
ческого университета Петра Великого и др.

Международная конференция «Нели-
нейные задачи теории гидродинамической 
устойчивости и турбулентность» проводит-

ся более 40 лет силами сотрудников лабора-
тории общей аэродинамики НИИ механики 
МГУ. Первый НеЗаТеГиУс состоялся в 1976 
году в поселке Колюбакино Московской об-
ласти по инициативе академика Г.И. Петро-
ва. С первых лет мероприятие приобрело 
статус крупнейшего национального форума 
по вопросам неустойчивости механических 
систем, явлений возникновения хаоса и ги-
дродинамической турбулентности.

В этом году конференция проходила с 
19 по 23 февраля в г. Звенигород (Москов-
ская область). Основной ее целью являлось 
обсуждение новых результатов теоретиче-
ских и экспериментальных исследований 
гидродинамической устойчивости и турбу-
лентности с традиционными приложения-
ми в аэро- и газодинамике, геофизической 
и космической гидродинамике, физике ат-
мосферы и океана, аэродинамике окружа-
ющей среды и экологии, микро- и наноги-
дродинамике.

Центральный аэрогидродинамический инсти-
тут имени профессора Н.Е. Жуковского осно-
ван 1 декабря 1918 года. Сегодня ЦАГИ – 
крупнейший государственный научный центр 
авиационной и ракетно-космической отрасли 
Российской Федерации, где успешно реша-
ются сложнейшие задачи фундаментального 
и прикладного характера в областях аэро- и 

гидродинамики, аэроакустики, динамики 
полета и прочности конструкций летательных 
аппаратов, а также промышленной аэроди-
намики. Институт обладает уникальной экс-
периментальной базой, отвечающей самым 
высоким международным требованиям. ЦАГИ 
осуществляет государственную экспертизу 
всех летательных аппаратов, разрабатывае-
мых в российских КБ, и дает окончательное 
заключение о возможности и безопасности 
первого полета. ЦАГИ принимает участие в 
формировании государственных программ 
развития авиационной техники, а также в 
создании норм летной годности и регламен-
тирующих государственных документов.

Национальный исследовательский центр 
«Институт имени Н.Е. Жуковского» создан в 
соответствии с Федеральным законом от 4 
ноября 2014 года № 326-ФЗ для организации 
и выполнения научно-исследовательских 
работ, разработки новых технологий по при-
оритетным направлениям развития авиаци-
онной техники, ускоренного внедрения в про-
изводство научных разработок и использова-
ния научных достижений в интересах отече-
ственной экономики.

Центр осуществляет от имени Российской 
Федерации полномочия учредителя и собст-
венника имущества организаций в соответ-
ствии с перечнем, утвержденным Распоряже-
нием Правительства Российской Федерации 
от 4 декабря 2015 года № 2489-р, в порядке 
и объеме полномочий, которые устанавлива-
ются Правительством Российской Федерации.

В состав ФГБУ «НИЦ «Институт имени Н.Е. 
Жуковского» входят следующие предприя-
тия: ФАУ «ЦАГИ» (г. Жуковский, Московская 
область); ФАУ «ЦИАМ им. П.И. Баранова» (г. 
Москва); ФАУ «ГосНИИАС» (г. Москва); ФАУ 
«СибНИА им. С.А. Чаплыгина» (г. Новоси-
бирск); ФКП «ГкНИПАС» (пос. Белозерский, 
Московская область).
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Вызовы, стоящие перед отраслью

Алюминиевая отрасль столкнулась с небывалым внешним давлением и небла-
гоприятной конъюнктурой, вызванными закрытием западных рынков для поста-
вок российского алюминия, прекращением поставок глинозема и падения бир-
жевых цен на металл. Об этом заявил член Комитета Совета Федерации по эко-
номической политике Александр Жуков в ходе круглого стола на тему «Развитие 
внутреннего спроса на алюминиевую продукцию как драйвер технологиче-
ского суверенитета» в Совете Федерации. Его участниками стали представи-
тели министерств, федеральных агентств и ведомств, компаний-потребителей 
и производителей алюминия и продукции на его основе.

Александр Жуков: «Мы видим огромный 
потенциал использования алюминиевых 
конструкций в различных отраслях – стро-
ительстве, энергетике, авиации, машино-
строении и др.». Он также отметил, что 
сегодня отрасль столкнулась с внешним 
давлением и неблагоприятной глобальной 
конъюнктурой: закрытие западных рын-
ков, нарушение цепочки поставок, паде-
ние биржевых цен, введение экспортных 
пошлин.

В свою очередь, председатель Алюми-
ниевой Ассоциации Ирина Казовская от-
метила, что несмотря на вызовы, стоящие 
перед отраслью, потребление алюминиевых 
продуктов в России с 2016 года увеличилось 
на 60% и составляет 1,15 млн тонн ежегод-

но. Доля отечественной алюминиевой про-
мышленности в ВВП составляет 1,5%, при 
этом Россия занимает второе место по объ-
емам производства первичного алюминия 
после Китая. С 2016 года по 2023 году вну-
треннее потребление алюминия в России 
увеличилось с 3,5 до 10 кг на душу населе-
ния. Именно по данному показателю при-
нято судить об уровне развития промыш-
ленности в стране. Между тем, российский 
рынок алюминиевой продукции имеет по-
тенциал роста не менее чем до 2 млн тонн 
за счет увеличения потребления во всех по-
требляющих отраслях.

«Опережающее развитие таких высоко-
технологичных отраслей экономики, как 
энергетика, автомобилестроение, авиация 

и т.д., немыслимо без развития глубокой пе-
реработки алюминия, развития компетен-
ций на всех уровнях переделов», – отмети-
ла Ирина Казовская.

Достичь двузначного роста потребления 
алюминия внутри страны призван действу-
ющий План мероприятий по стимулирова-
нию спроса на продукцию алюминиевой 
промышленности на период до 2025 года 
и дальнейшую перспективу до 2030 года, 
утвержденный заместителем Председате-
ля Правительства Российской Федерации 

– министром промышленности и торгов-
ли Российской Федерации Д.В. Мантуро-
вым. Его реализация позволит стимулиро-
вать создание высокотехнологичной про-
дукции на основе алюминия, расширение 
производств и создание новых мощностей, 
развитие новых компетенций. Только реа-
лизация пункта 9 Плана позволит увели-
чить ежегодное потребление алюминия на 
30 тыс. тонн. Развитие внутреннего спроса 
повлечет за собой увеличение числа новых 
рабочих мест и поступлений в региональ-
ные бюджеты, а также экспортного потен-
циала продукции.

«Залог успешного развития страны – раз-
витие регионов. Мы убеждены, что разви-
тие потребления должно идти именно от ре-
гионов, что принесет пользу как алюминие-
вой отрасли, создав дополнительный спрос, 
так и для развития самих регионов, кото-
рые получат современные экологичные ре-
шения при реализации инфраструктурных 
и социальных проектов, а также дополни-
тельные стимулы для развития промыш-
ленных предприятий в регионах», – сказа-
ла председатель Алюминиевой Ассоциации 
Ирина Казовская.

Экологические и экономические преи-
мущества алюминия в наибольшей мере 
очевидны при учете стоимости жизненно-
го цикла зданий. Важно также учитывать 
оценку стоимости всего жизненного цикла 
объектов – более 75% затрат в общей сто-
имости владения и эксплуатации зданий и 

сооружений приходится именно на опера-
ционные расходы. По подсчетам экспертов, 
применение более эффективных решений, 
несмотря на увеличение начальной стои-
мости, может в целом сократить стоимость 
жизненного цикла в 1,5-2,5 раза.

Представитель Минэнерго России отме-
тил, что алюминий играет ключевую роль в 
обеспечении бесперебойной работы энер-
госистемы страны. Материалы на основе 
алюминиевых сплавов являются предпоч-
тительными при строительстве и обновле-
нии линий электропередач. Отечественные 
компании широко используют алюминие-
вую продукцию, при этом потребность от-
расли в алюминиевых изделиях до 2030 года 
оценивается в десятках тысяч тонн.

По словам представителя ГК «Автодор» 
одним из самых перспективных направле-
ний применения алюминия в дорожной 
инфраструктуре являются шумозащит-
ные экраны – в этом году только на трассе 
М12 было установлено 43 тыс. кв метров. 
Алюминий также востребован для изготов-
ления светодиодных светильников и опор 
освещения.

В обсуждении круглого стола приняли 
участие сенаторы РФ Олег Голов, Андрей 
Кислов, представители Минэнерго России, 
Минстроя России, компаний-потребите-
лей, эксперты. 

Ассоциация «Объединение производителей, 
поставщиков и потребителей алюминия» 
(Алюминиевая Ассоциация) создана при под-
держке Министерства промышленности и тор-
говли РФ в декабре 2015 года. Деятельность 
Ассоциации направлена на создание опти-
мальных условий для развития алюминиевой 
промышленности и смежных с ней отраслей. 
В Ассоциацию входят 128 компаний, в том 
числе крупнейшие предприятия алюминие-
вой отрасли России. На долю этих компаний 
приходится более 67% всего объема произ-
водства алюминиевой продукции высоких 
переделов.

ОТРАСЛЕВЫЕ ИННОВАЦИИ

IGLA Premium
НИИ прикладной химии 
расширил линейку охот-
ничьих патронов пре-
миальной разработкой. 
Новое изделие получило 
название IGLA Premium. 
Патрон обладает улуч-
шенными характери-
стиками, в том числе по 
внутрибаллистическим 
параметрам и безопас-
ности, и подходит для 
охоты как на мелкую 
дичь, например валь-
дшнепа, так и на более 
крупную птицу.

Презентация нового патро-
на состоялась в рамках 55-й 
Международной выставки-
ярмарки «Охота и рыболов-
ство на Руси» в ЦВК «Экс-
поцентр» в Москве. Про-
дукт предназначен в том 
числе для замены импорт-
ных образцов. 

В линейке IGLA Premium 
будут представлены номе-
ра дроби 7, 5, 3, 1. В серии 
патронов используется кап-
сюль-воспламенитель КВ-
23, разработанный специ-
ально для данных боепри-
пасов. По мощности воспла-
менительного импульса он 
превосходит зарубежные 
и отечественные аналоги. 
Улучшенные характеристи-
ки обеспечивают более пол-
ное сгорание пороха и, как 
следствие, стабильность 
внутрибаллистических па-
раметров и повышенную 
чистоту ствола. 

Новый капсюль-воспла-
менитель также позволил 
повысить стабильность 
выстрела на 15%. Скорость 
дроби в патроне превы-
шает 400 м/с, средняя куч-
ность и осыпь составляет 
не менее 70%, дальность 
стрельбы – до 50 метров, а 
дробь повышенной твер-
дости обеспечивает хоро-
шую резкость боя. 

Кроме того, на выстав-
ке впервые был представ-
лен патрон IGLA BIOR. В 
конструкции боеприпа-
са отсутствует контейнер 
для дроби. Полиэтилено-
вый пыж в патроне имеет 
обтюратор и амортизатор, 
а дробь засыпается в гиль-
зу на верхнюю часть пыжа. 

Диаметр осыпи в таком па-
троне больше по сравнению 
с контейнерным, что дает 
существенное преимуще-
ство в охоте на близком 
расстоянии – до 25 метров. 

Также в рамках экспо-
зиции продемонстрирова-
ли охотничьи дробовые па-
троны – IGLA Optimum и 
спортивные патроны для 
всех дисциплин стендовой 
стрельбы – IGLA Champion. 

IGLA – бренд патронов 
12-го калибра, состоящих 
полностью из отечествен-
ных компонентов и не усту-
пающих лучшим мировым 
образцам. Производство па-
тронов на НИИ прикладной 
химии было организовано в 
2023 году.
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ОТРАСЛЕВЫЕ ИННОВАЦИИ

Низкопольные трамваи

В Курской области запущено движение новых трамвайных ваго-
нов в рамках федеральной программы обновления городского 
электротранспорта. Она реализуется под руководством заме-
стителя председателя Правительства – руководителя Аппара-
та Правительства Дмитрия Григоренко.

На сегодняшний день в Курск по-
ставлены и выведены на маршрут 
восемь современных низкополь-
ных трамваев. В отличие от клас-
сических трамвайных вагонов 
конструкция этого вида транспор-
та предполагает, что пол трамвая 
всегда находится на одном уровне 
с платформой на остановках или 
тротуаром. Это позволяет созда-
вать безбарьерное городское про-
странство. Таким образом, обще-
ственный транспорт становится 
удобнее и доступнее для всех ка-
тегорий граждан, включая пасса-
жиров с ограниченными возмож-
ностями здоровья, родителей с ко-
лясками и пожилых людей.

Новые трамваи оснащены си-
стемой контроля и видеонаблю-
дения, которая обеспечивает без-
опасность пассажиров во время 

поездки. В частности, оператор 
диспетчерского центра может сле-
дить за ситуацией внутри вагона и 
быстро реагировать на возможные 
происшествия. Еще одним преи-
муществом низкопольного трам-
вая является наличие современ-
ной системы кондиционирования 
с функцией очистки воздуха, по-
зволяющей поддерживать в сало-
не наиболее комфортный темпе-
ратурный режим.

Для удобства пассажиров в са-
лоне трамвая также предусмотре-
на возможность зарядки мобиль-
ных устройств. Производство сов-
ременных низкопольных трамваев 
сосредоточено в России.

В Курске новые трамвайные 
вагоны начали курсировать по 
реконструированному в рам-
ках программы участку трамвай-

ных путей. На данный момент его 
общая протяженность составляет 
более 18 км.

В строительстве новых путей 
используются современные бес-
шовные рельсы, а также техноло-
гии, снижающие и поглощающие 
звук и вибрацию. Ход подвижно-
го состава по такому пути стано-
вится плавным и практически бес-
шумным – по уровню шума трам-
вай теперь сравним с современ-
ным электробусом.

Всего программой в городе 
предусмотрена реконструкция 
42 км трамвайных путей и запуск 
по ним движения 22 низкополь-
ных трамваев.

«Мы комплексно повышаем 
уровень комфорта поездок на го-
родском электротранспорте. Не 
только обновляем подвижной 
состав, но и приводим в порядок 
остановочное пространство, де-
лаем электрический транспорт 
быстрее и удобнее за счет совре-
менных технологий, которыми 
овладели отечественные произ-
водители. Сегодня низкопольные 
трамваи российского производ-
ства запущены в Курской обла-
сти, ранее в рамках программы 
они начали курсировать еще в 
двух субъектах нашей страны. В 
шести регионах на городские мар-
шруты вышли электробусы, их 
производство также сосредото-
чено в России», – отметил Дмит-
рий Григоренко.

В рамках программы в Курске 
была запущена цифровая плат-
форма по управлению общест-
венным транспортом. Она вклю-
чает несколько модулей, выпол-
няющих различные функции – от 

информирования пассажиров до 
умных светофоров, которые по-
зволяют оптимизировать движе-
ние на дороге и повышают про-
пускную способность обществен-
ного транспорта.

Платформа дает возможность 
контролировать весь процесс пе-
ревозки. Наряду с этим горожане 
могут планировать свой маршрут, 
проверять точное время прибы-

тия транспорта, оставлять обрат-
ную связь о качестве обществен-
ного транспорта – через мобиль-
ное приложение.

Комплексная программа об-
новления городского электро-
транспорта реализуется в 10 ре-
гионах – Липецкой, Ярославской, 
Нижегородской, Курской, Сара-
товской, Волгоградской, Ростов-
ской областях, а также Красно-
дарском, Красноярском и Перм-
ском краях.

Несмотря на обширную гео-
графию реализации проекта, вне-
дрены единые стандарты качест-
ва строительно-монтажных работ. 
Строительный контроль на всех 
участках строительства, входящих 
в программу, обеспечивается ФАУ 
«РосдорНИИ» благодаря филиаль-
ной сети учреждения.

Финансирование программы 
осуществляется за счет средств 
федерального и региональных 
бюджетов, кредитов «ВЭБ.РФ» и 
частных инвестиций.

Успехи в сфере здравоохранения
На международной выставке-форуме «Россия» прошла пле-
нарная сессия, посвященная достижениям в сфере здравоох-
ранения за последние шесть лет. Ее провели в рамках темати-
ческого дня «Здоровье» Форума национальных достижений.

Отечественное здравоохранение 
достигло высоких результатов в 
профилактике, лечении и реаби-
литации, отметила заместитель 
председателя Правительства Та-
тьяна Голикова. В частности, в 
России заработал неонаталь-
ный скрининг новорожденных, 
это позволило выявить риск за-
болеваний у 23 тысяч детей, что 
дает возможность вовремя пред-
ложить лечение, подчеркнула ви-
це-премьер. Профосмотры в 2023 
году прошли 64% взрослых и 96% 
детей до 17 лет. Это позволяет вы-
явить наследственные и хрониче-
ские заболевания – в частности, 
онкологию, болезни сердца и со-
судов, сахарный диабет. Кроме 
того, развивается специализи-
рованная и высокотехнологич-
ная помощь.

«За последние шесть лет ее по-
лучили 6,5 миллиона граждан, и 
эти цифры наращиваются. Появ-

ляются новые виды оказания вы-
сокотехнологичной помощи, а те, 
которые стали рутинными, погру-
жаются в систему обязательного 
медицинского страхования», – со-
общила Татьяна Голикова.

Также за два года количество 
медучреждений, в которых есть 
современное оборудование для 
реабилитации, достигло 700. Ре-
абилитацию прошли 2,5 миллио-
на человек.

«Ничего нельзя было бы достиг-
нуть, если бы это не было консо-
лидированной работой наших 
профессионалов, медицинских 
работников, врачей, регионов 
страны, которые активно участ-
вуют во всех направлениях раз-
вития не только национального 
проекта «Здравоохранение», но и 
любых мероприятий этой отрасли, 
поскольку ничего важнее нет для 
человека, чем здоровье», – заклю-
чила Татьяна Голикова.

Сейчас в России действует де-
вять федеральных проектов, кото-
рые охватывают всю сферу здра-
воохранения в целом, они пред-
усматривают подготовку высо-
коквалифицированных кадров, 
цифровизацию больниц, борь-
бу с отдельными видами заболе-
ваний и ряд других направлений, 
отметил министр здравоохране-
ния Михаил Мурашко.

В стране также развивают ма-
териально-техническую базу по 
всем направлениям – создают 
новые фельдшерско-акушерские 
пункты, поставляют мобильные 
комплексы. В частности, в регио-
ны направили более 9 тыс. машин 
скорой помощи, построили 79 и 
отремонтировали почти 1,3 тыс. 
поликлиник. Кроме того, в Рос-
сии создают профильные меди-
цинские центры, растет уровень 
профилактики рецидива заболе-
ваний. В планах – построить еще 

восемь онкологических диспан-
серов, 466 объектов первичного 
звена здравоохранения, 10 дет-
ских больниц. При этом важно, 
чтобы человек сам стремился к 
здоровому образу жизни, отме-
тил глава Минздрава РФ.

«Это все материально-техниче-
ская база. Она никак не может дви-
гаться и развиваться, если в этом не 
участвует сам человек. Медицин-
ские технологии – это то, что помо-
гает профилактировать, поддержи-
вать, реабилитировать, но важно, 
чтобы сам человек хотел быть здо-
ровым. И медицинские работни-
ки должны в приоритете держать 
это направление. Создание усло-
вий для ведения здорового образа 
жизни, формирование мотивации, 
повышение грамотности граждан в 
вопросах здоровья, отказ от пагуб-
ных привычек – это то, что позво-
ляет фактически минимизировать 
риски заболеваний», – подчеркнул 

Михаил Мурашко. Для этого на 
официальном портале Минздра-
ва РФ «Так здорово» обновили ин-
формацию, отметил глава ведомст-
ва. Здесь можно найти актуальные 
данные и полезные советы о том, 
как поддерживать свое здоровье и 
вести активный образ жизни. Ма-
териалы разработали в сотрудни-
честве с ведущими специалиста-
ми российского здравоохранения, 
они содержат исключительно до-
стоверную информацию, подтвер-
жденную современными исследо-
ваниями.

В ходе пленарной сессии в пря-
мом эфире открыли три медицин-
ских учреждения в Курской обла-
сти, Алтайском крае и Карачае-
во-Черкесии. Кроме того, Татьяна 
Голикова и Михаил Мурашко на-
градили ряд региональных минис-
тров здравоохранения за местные 
программы модернизации пер-
вичного звена здравоохранения.



НОВОСТИ МИНПРОМТОРГА РОССИИ
с п е ц и а л ь н ы й  п р о е к т

10 11 марта – 17 марта 2024 года, «ПРОМЫШЛЕННЫЙ ЕЖЕНЕДЕЛЬНИК» 7 (954)

«Айда играть»
В сентябре 2024 года в Уфе пройдет Всероссийский фестиваль 
игрушек и игр «Айда играть». Ключевая цель мероприятия, кото-
рое будет проходить в Республике Башкортостан ежегодно, – 
демонстрация ассортимента отечественных производителей игр 
и игрушек, игровых средств обучения, медиабрендов, ретроспек-
тивы отечественных героев и мульт-персонажей. Также в рам-
ках фестиваля пройдет обсуждение анализа состояния и пер-
спектив развития отрасли в рамках деловой программы, изуче-
ние и тиражирование лучших региональных практик поддер-
жки промышленности товаров и игрушек для детей.

«Одной из приоритетных задач 
для нас является повышение до-
ступности, безопасности и каче-
ства товаров и игрушек для детей. 
Минпромторг России поддержи-
вает лучшие практики регионов 
по развитию индустрии детских 
товаров – социально ориентиро-
ванной отрасли – и отмечает важ-
ность их распространения. Акту-
альные для индустрии детских то-
варов вопросы в открытом диалоге 
обсудят представители органов го-
сударственной власти, экспертного 
сообщества, родительской обще-
ственности, ведущих российских 
производителей игр, игрушек, иг-
ровых средств обучения и разви-
тия детей», – прокомментировала 
заместитель министра промыш-
ленности и торговли Российской 
Федерации, член оргкомитета Года 
семьи Екатерина Приезжева.

В течение четырех дней главная 
городская площадь столицы Респу-
блики Башкортостан станет боль-
шой интерактивной игровой зоной, 
местом выставки-продажи игр и 
игрушек российских производите-
лей, демонстрации лучших игро-
вых практик, конкурсов и разноо-
бразной развлекательной програм-
мы для детей и просветительской 
программы для родителей.

АИДТ представит интерак-
тивную игротеку «Выбор детей». 
Это уникальный конкурс и тест-
драйв-площадка, где дети наряду 
с профессиональными экспертами 
будут оценивать качество и при-
влекательность российских игр, 
игрушек, игровых средств обуче-
ния и развития детей. Конкурс 
был учрежден для стимулирова-
ния производства качественных 

игр и игрушек, и поощрения про-
изводителей.

Также будет организована де-
ловая и образовательная програм-
ма для представителей научного, 
образовательного, экспертного и 
родительского сообщества, пред-
ставлены региональные выставоч-
ные экспозиции.

«Айда играть» – это уникальная 
площадка, на которой совместны-
ми усилиями власти, науки, бизне-
са, производителями и будут ре-
шаться стратегически важные во-
просы для развития отечествен-
ного производства игр и игрушек. 
Показать российские игры, регио-
нальные бренды игрушек, предста-
вить современных героев, с которы-
ми растут наши дети – важная зада-
ча для нашего профессионального 
сообщества. А самое примечатель-
ное то, что в качестве экспертов в 
тестировании новинок принима-
ют самое активное участие семьи с 
детьми, причем целыми поколения-
ми – с мамами, папами, бабушками 
и дедушками», – подчеркнула пре-
зидент АИДТ Антонина Цицулина.

Первый фестиваль «Айда играть» 
состоялся в Уфе в прошлом году по 
инициативе главы Республики Баш-
кортостан. Организаторами меро-
приятия выступили Правительство 
Республики Башкортостан, Ассоци-
ация предприятий индустрии дет-
ских товаров при поддержке Сове-
та Федерации РФ, Минпромторга 
России и Минпросвещения России, 
Российской академии образования. 
Всего в фестивале приняло участие 
более 250 тысяч посетителей, 
порядка 150 отечественных произ-
водителей игр и игрушек.

Производство  
двигателей
В Тульской области состоялся запуск завода по производству 
двигателей HAVAL. В торжественной церемонии открытия при-
няли участие заместитель министра промышленности и тор-
говли Российской Федерации Альберт Каримов, губернатор 
Тульской области Алексей Дюмин и президент HAVAL в Рос-
сии Чжан Цзюньсюе.

Запуск производственной пло-
щадки осуществлен в соответ-
ствии с планом по локализации 
ключевых компонентов, предус-
мотренном в специальном инве-
стиционном контракте, который 
был подписан в сентябре 2020 года.

«Реализация инвестпроекта 
компании в нашей стране – яркий 
пример эффективно развивающе-
гося сотрудничества между Рос-
сийской Федерацией и Китайской 
Народной Республикой в части 
промышленных проектов. За-
пуск нового завода по производ-
ству двигателей HAVAL также яв-
ляется частью наших договорен-
ностей в рамках специнвесткон-
тракта. Важно, что новая линия 
обладает высокой степенью ав-
томатизации и роботизации. На 
сегодняшний день это одно из 
важнейших направлений транс-
формации промышленных пред-
приятий, позволяющих оптими-
зировать производственные про-
цессы. В 2023 году заводу HAVAL 
удалось увеличить объемы вы-
пуска автомобилей более чем в 2 
раза, достигнув показателя в 100 
тыс. Рассчитываем, что новый 
завод двигателей внесет сущест-
венный вклад в ритмичность про-
изводства, дальнейшее наращива-
ние его объемов и решение задач, 
поставленных Стратегий разви-

тия автомобильной промышлен-
ности Российской Федерации», – 
отметил замглавы Минпромторга 
России Альберт Каримов.

«Поздравляю всех с сегодняш-
ним важным событием! Мы запу-
скаем новое предприятие, которое 
входит в перечень приоритетных в 
рамках стратегии развития авто-
мобильной промышленности Рос-
сии. Оно позволит оснащать маши-
ны, выпускаемые на заводе в Уз-
ловой, двигателями собственного 
производства», – сказал губернатор 
Тульской области Алексей Дюмин.

Новый промышленный ком-
плекс оснащен высокотехноло-
гичным оборудованием с примене-
нием инновационных инженерных 
решений в области охраны окру-
жающей среды и энергосбереже-
ния. Производство двух типов дви-
гателей объемом 1,5 и 2,0 л, кото-
рые устанавливаются на большин-
ство автомобилей HAVAL, будет 
осуществляется в режиме полно-
го цикла. Существует возможность 
дальнейшего расширения линейки.

«Запуск завода по производст-
ву двигателей – это важная веха 
в истории HAVAL в России. Пла-
нируемая производственная мощ-
ность нового предприятия состав-
ляет более 100 тысяч единиц в год. 
Данный комплекс является оче-
редным этапом реализации обя-

зательств в области локализации 
автомобилей. Глубокая локали-
зация способствует укреплению 
наших позиций на рынке», – рас-
сказал президент HAVAL в России 
Чжан Цзюньсюе.

На первом этапе на заводе осу-
ществляется сборка, локализова-
ны поршни двигателей. В дальней-
шем планируется углубить лока-
лизации производимых силовых 
установок. Кроме того, на линии 
производства задействовано 5 
промышленных манипуляторов, 
выполняющих с высокой точно-
стью и скоростью сложные техно-
логические операции. Все собран-
ные двигатели проходят «горячий 
тест»: на стенде производится пер-
вый запуск, имитирующий рабо-
ту в реальных условиях эксплу-
атации. Результаты испытания 
сравниваются с эталонными по-
казателями. Далее двигатель от-
правляется на склад готовой про-
дукции, затем поступает в цех 
сборки завода HAVAL для уста-
новки на автомобиль.

Завод HAVAL в России – это 
современное высокотехнологич-
ное, безопасное и экологичное 
предприятие, руководствующее-
ся концепцией бережливого про-
изводства. Заводской комплекс 
оснащен 251 роботом, включа-
ет цех штамповки, сварки, окра-
ски и сборки, цех по производ-
ству компонентов, а его макси-
мальная мощность составляет 150 
тысяч автомобилей в год. В насто-
ящее время на заводе производят-
ся модели HAVAL Jolion, HAVAL F7 
и F7x, а также HAVAL Dargo.

Рынок новых  
автомобилей
По итогам января-февраля 2024 года на территории Россий-
ской Федерации реализован 221 261 новый автомобиль (до 3-х 
лет), что на 64% больше показателей аналогичного периода 
прошлого года (134 859 шт.), по данным АО «ППК». 

При этом рынок новых автомоби-
лей отечественного производства 
превысил 95 тыс. шт., что на 23% 
больше показателей января-фев-
раля 2023 года. Объем рынка в сег-
менте легковых автомобилей со-

ставил 183 322 шт. (+73% к анало-
гичному периоду прошлого года), 
в сегменте легких коммерческих – 
17 307 шт. (+63% к аналогичному 
периоду прошлого года), в сегмен-
те грузовых – 17 450 шт. (+16% к 

аналогичному периоду прошлого 
года), в сегменте автобусов – 3 182 
шт. (+5% к аналогичному периоду 
прошлого года). АО «ППК» вхо-
дит в группу компаний АО «Элек-
тронный паспорт» и специализи-
руется на аналитической обработ-
ке статистических данных, содер-
жащихся в системах электронных 
паспортов транспортных средств 
и самоходных машин.
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Денис Мантуров 
провел заседание 
Набсовета
Заместитель предсе-
дателя Правительст-
ва Российской Федера-
ции – министр промыш-
ленности и торговли 
Российской Федерации 
Денис Мантуров провел 
очередное заседание 
Наблюдательного сове-
та ФГАОУ ВО «Мурман-
ский арктический уни-
верситет» в формате 
видеоконференции.

В ходе заседания участни-
ки обсудили вопрос уча-
стия Университета в кон-
курсе «Студенческий кам-
пус мирового уровня», про-
грамме стратегического 
академического лидерст-
ва «Приоритет 2030» и пр. 
Также на мероприятии за-
тронули программу разви-
тия инфраструктуры уни-
верситета, а именно строи-
тельство Берегового учеб-
но-тренажерного центра 
на базе ВУЗа, ремонт и об-
устройство в целях разви-
тия материально-техни-
ческой базы и улучшения 

образовательного процес-
са. Кроме того, были утвер-
ждены планы работы и ме-
роприятий, реализуемых 
университетом в 2024 году. 
В них входит программа 
развития инженерного об-
разования Мурманской об-
ласти и создание Инжини-
рингового центра на базе 
Университета. Губернатор 
Мурманской области Анд-
рей Чибис, который также 
принимал участие в наблю-
дательном совете, отметил: 
«Денис Валентинович Ман-
туров уделяет большое вни-
мание Мурманскому аркти-

ческому университету. Се-
годня мы сделали еще один 
большой шаг для развития 
нашего вуза. Во-первых, ут-
вердили концепцию и фи-
нансовую модель кампуса, 
чтобы получить федераль-
ные средства для кампу-
са мирового уровня. А во-
вторых, подготовили заявку 
на вхождение в программу 
«Приоритет.2030». Рассмо-
трели и другие направлени-
ям развития университета. 
В том числе, ход реализации 
задачи по строительству бе-
регового учебного центра 
на территории МАУ».

Завершилась  
стажировка
В Омской области завершилась двухдневная выезд-
ная стажировка Министерства промышленности 
и торговли Российской Федерации по программе 
«Федеральная практика» для регионов Сибирско-
го федерального округа. В мероприятии приняли 
участие около 600 представителей органов испол-
нительной власти в сфере промышленности, пред-
ставителей бизнес-сообщества и промышленных 
предприятий.

В программе стажировки 
прошли тематические сес-
сии, посвященные вопро-
сам развития региональной 
промышленной полити-
ки, промышленной инфра-
структуры и промышленно-
го туризма, международной 
кооперации, стандартиза-
ции и технического регули-
рования, а также цифровой 
маркировке товаров.

«В ходе двух дней плот-
ной работы нам удалось 
рассказать о существую-
щих мерах государствен-
ной поддержки, которые 
реализуются на террито-
рии Российской Федера-
ции. Достаточно активно 
проявили себя предприя-
тия СФО в части интере-
са к существующим мерам. 
Хочется отметить высокий 
уровень организации меро-
приятия и выразить огром-
ные слова благодарности 
губернатору Омской об-
ласти Виталию Павловичу 
Хоценко. Подобные меро-
приятия позволяют услы-
шать те проблемы, которые 
сегодня волнуют предпри-
ятия и найти пути их ре-
шения», – подчеркнул ди-
ректор Департамента реги-
ональной промышленной 
политики Минпромторга 
России Иван Куликов.

Презентация разрабо-
танных региональными 
отраслевыми министрами 
«дорожных карт» по разви-
тию промышленного потен-
циала своих территорий и 
привлечению мер государ-
ственной поддержки стала 
финалом «Федеральной 
практики».

Министр промышлен-
ности и научно-техниче-
ского развития Омской об-
ласти Андрей Посаженни-
ков представил кураторам 

из федерального ведомства 
План мероприятий, направ-
ленный на развитие про-
мышленного потенциала 
региона на период до 2026 
года, согласно которому в 
ближайшие 3 года на под-
держку отрасли планиру-
ется направить 1,7 млрд ру-
блей. Министр подчеркнул, 
что областной Минпром ак-
тивно работает над расши-
рением мер господдержки 

промышленных предпри-
ятий. Так, 26 февраля был 
принят порядок субсиди-
рования затрат участни-
кам промышленных кла-
стеров. В планах на этот год 
утвердить порядки возме-
щения затрат производите-
лям сельскохозяйственных 
машин и пищевого обору-
дования, а также управля-
ющим компаниям частных 
промышленных парков и 
технопарков на их созда-
ние и развитие.

Будут расширены меха-
низмы поддержки промыш-
ленности и по линии реги-
онального Фонда разви-
тия промышленности. Уже 
в этом году по поручению 
губернатора Омской обла-
сти Виталия Хоценко Фонд 

начнет выдавать льготные 
кредиты предприятиям пи-
щевой отрасли, участникам 
промышленных кластеров и 
на пополнение оборотных 
средств.

Регион продолжит участ-
вовать в конкурсных отбо-
рах Минпромторга России 
на предоставление Единой 
региональной субсидии для 
софинансирования реали-
зации региональной про-
граммы развития промыш-
ленности.

Омская область и Респу-
блика Башкортостан раз-
деляют первое место в Рос-
сии по числу созданных 
промышленных кластеров. 
Сейчас в Омской области 
их 9: 7 омских и 2 межреги-
ональных.

Также в регионе активно 
ведется работа по созданию 
9-ти промышленных парков 
и технопарков, реализуется 
более 20 масштабных проек-
тов в сфере промышленно-
сти с общим объемом инве-
стиций около 700 млрд ру-
блей.

Помимо Омской области 
«дорожные карты» по раз-
витию промышленного по-
тенциала своих территорий 
представили еще 8 регионов, 
участвовавших в выездной 
стажировке Минпромторга 
России в Омске.

Следующая «Федераль-
ная практика» Минпром-
торга России пройдет 28-29 
марта для регионов Ураль-
ского федерального округа 
в Тюмени.

Промысловые суда
На Адмиралтейских верфях состоя-
лась торжественная церемония подня-
тия государственного флага Российской 
Федерации на большом морозильном 
рыболовном траулере «Капитан Марты-
нов». Серия промысловых судов стро-
ится на старейших верфях страны для 
Русской рыбопромышленной компании.

Заместитель председателя Правительства 
Российской Федерации Виктория Абрам-
ченко, ставшая «крестной матерью» судна, 
поздравила собравшихся со знаковым со-
бытием: «Это лучший траулер в своем клас-
се в мире. И мы испытываем колоссаль-
ную гордость за наших корабелов, кото-
рые в условиях санкционных ограничений 
могут реализовать такие масштабные про-
екты. Это потрясающий корабль, эффек-
тивный с точки зрения ведения промысла, 
комфортный для работы рыбаков».

Статс-секретарь – заместитель минис-
тра промышленности и торговли Россий-
ской Федерации Виктор Евтухов рассказал 
о реализации инвестиционной программы 
«квоты под киль»: «Квоты под киль» долж-
ны строго выполняться. Механизм простой 
и логичный: хочешь ловить рыбу, добывать 
краба – строй флот, инвестируй в новые ко-
рабли. В настоящее время в рамках перво-
го этапа «квот под киль» 22 новейших про-
мысловых судна уже построены, остальные 
строятся или предусмотрены к строитель-
ству по заказам 58 отечественных инвес-
торов. Строят суда в рамках первого этапа 
квот под киль 16 судостроительных пред-
приятий. К концу 2024 года планируем пере-
дать заказчикам еще порядка 17 новых про-
мысловых единиц – 8 рыбопромысловых и 

9 краболовных судов. Сегодня здесь, на Ад-
миралтейских верфях, перед нами прекрас-
ная иллюстрация работы механизма «квот 
под киль» – мы поднимаем флаг нашей стра-
ны уже на четвертом большом морозиль-
ном рыболовецком траулере проекта СТ-
192 «Капитан Мартынов». Корабелы ста-
рейшей верфи страны отлично справились 
с поставленной задачей. Русская рыбопро-
мышленная компания, заказчик судна, ис-
пользует компетенции наших отечествен-
ных верфей и успешно обновляет свой про-
мысловый флот. Всего эта компания зака-
зала строительство 10 супертраулеров на 
Адмиралтейских верфях, причем первые 
три построены, успешно работают на про-
мысле в Охотском и Беринговом море и уже 
позволили повысить производительность в 
2-2,5 раза. На подходе еще 2 супертраулера 

– «Капитан Юнак» и «Механик Щербаков».
Кроме того, статс-секретарь – замглавы 

Минпромторга России рассказал о мерах, 
направленных на замещение критического 
с точки зрения импорта судового комплек-
тующего оборудования: «Со своей стороны 
Минпромторг РФ проработал меры господ-
держки. Государство субсидирует разработ-
ку и замещение критического с точки зрения 
импорта судового комплектующего обору-
дования. В настоящее время 30 предприятий 
приступили к разработке 60 видов ключевых 
комплектующих для различных типов судов. 
Это поможет осуществить достройку зало-
женных и перспективных судов, в том числе 
рыбопромысловых. Разрабатываемое обору-
дование будет доступно для использования 
при строительстве судов начиная с 2025-2026 
годов и будет способствовать насыщению 
рынка видами критически важного судово-
го комплектующего оборудования».

Контракт на строительство больших морозиль-
ных рыболовных траулеров для ООО «Русская 
Рыбопромышленная Компания» подписан в 
октябре 2017 года в рамках государственной 
программы инвестиционных квот. БМРТ «Капи-
тан Мартынов» заложен на предприятии в 
августе 2020 года. Торжественная церемония 
спуска судна на воду прошла в АО «Адмирал-
тейские верфи» в сентябре 2021 года.
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ДОСТИЖЕНИЯ И РЕКОРДЫ

600 тонн янтаря
Калининградский янтарный комбинат готовится установить 
рекорд по объемам добычи на Приморском месторождении. В 
2024 году из недр карьера планируется извлечь 600 тонн сук-
цинита (научное название балтийского янтаря). Этот пока-
затель станет самым высоким в истории крупнейшего в мире 
месторождения янтаря и в 12 раз превысит объем добычи на 
старте разработки карьера. 

Приморское месторождение ян-
таря в Калининградской области – 
крупнейшее в мире, на его терри-
тории сосредоточено около 90% 
мировых запасов янтаря. Его ба-
лансовые мощности оцениваются 
более чем в 53 тысячи тонн сукци-
нита. Этого достаточно для того, 
чтобы вести добычу природного 
ископаемого на территории ка-
рьера еще на протяжении 100 лет.

Калининградский комбинат 
разрабатывает Приморское ме-
сторождение с 1976 года, все это 
время он планомерно наращивал 
объемы добычи. В 1977 году карь-
ер давал только 47 тонн камня, в 
2013-м – 273 тонны. Максималь-
но на этой территории удавалось 
извлечь только 575 тонн янтаря – 
в 2021 году. В этом году на При-
морском карьере специалисты 
планируют превысить собствен-
ную планку и получить рекорд-
ные 600 тонн. 

«Достижение объема в 600 
тонн позволит нам побить соб-
ственный рекорд, увеличив до-
бычу янтаря на Приморском ка-
рьере более чем вдвое с 2013 года, 
когда Калининградский комбинат 
вошел в состав Ростеха. Этих по-
казателей мы планируем достичь 
уже к октябрю-ноябрю. В прош-
лом году подобный уровень (630 
тонн) мы смогли достичь при ос-
воении сразу двух месторожде-
ний – Приморского и Пальмни-
кенского, теперь же будем раз-
рабатывать только один карьер, 

участок площадью в 6 гектаров. 
Такие результаты во многом 
стали возможны благодаря мас-
штабной программе техническо-
го перевооружения производст-
ва, которая реализована при под-
держке Ростеха. На предприятии 
модернизирован горнодобычной 
комплекс, обновлен парк техники, 
в карьере установлен современ-
ный мобильный узел извлечения 
янтаря. Сегодня перед комбина-
том стоит амбициозная задача – 
удержать заданную производст-
венную планку, сохранив за Ка-
лининградской областью статус 
янтарной столицы мира», – отме-
тил генеральный директор Кали-
нинградского янтарного комби-
ната Михаил Зацепин. 

В этом году работы на При-
морском месторождении были 
возобновлены в первый день ка-

лендарной весны – 1 марта 2024 
года. Ежегодно они прерываются 
на зимний период из-за погодных 
условий: добыча янтаря ведется 
только при плюсовой температуре 
воздуха и воды, которая использу-
ется в технологическом процессе. 

В период межсезонья в карь-
ере проводится плановый и ка-
питальный ремонт ключевых 
узлов драглайнов, добычных на-
сосов, оборудования мобильно-
го узла извлечения янтаря. С де-
кабря 2023 года по февраль 2024-
го было демонтировано и вновь 
уложено 700 метров пульпово-
дов, заменено более 100 метров 
труб магистрального водопро-
вода. Также круглый год продол-
жаются вскрышные работы – ос-
вобождение янтареносного слоя 
голубой земли, залегающего на 
глубине 40–50 метров, от пустой 
породы, в которой не содержит-
ся янтаря. Для того чтобы выпол-
нить плановые объемы добычи 
и подготовить переходящие за-
пасы янтаря на следующий год, 
ежедневно перемещается около 
14 тысяч кубов «вскрыши» (пу-
стой породы).

Переработка 
пластика
Компания «РТ-Инвест» за январь 2024 года переработала 80 
млн пластиковых бутылок. Это на 30% больше, чем за ана-
логичный период прошлого года. Полученные из пластико-
вых бутылок ПЭТ-хлопья уже отправлены партнерам, кото-
рые используют вторсырье в производстве новой упаковки 
для различных товаров, тканей для одежды, мебели и строи-
тельных материалов.

Из 80 млн пластиковых бутылок 
на предприятиях компании «РТ-
Инвест» было произведено 2 тыс. 
тонн ПЭТ-хлопьев. Рекордным 
оказался и итоговой показатель за 
весь 2023 год – 15 тыс. тонн ПЭТ-
хлопьев, что в сравнении с 2022 
годом на 20% больше. 

ПЭТ-хлопья производятся из 
бывших в употреблении пласти-
ковых бутылок. Согласно техно-
логии, бутылки дробятся на мел-
кие части, полученную стружку 
очищают в несколько этапов при 
разной температуре, таким обра-
зом удаляя все загрязнения. Очи-
щенные хлопья сушатся и прохо-
дят заключительный этап – сепа-
рацию, которая производится на 
оборудовании с машинным зре-
нием, чтобы исключить попада-
ние сторонних материалов.

Переработанный компанией 
«РТ-Инвест» пластик отправляет-
ся партнерам, которые используют 

вторсырье в производстве различ-
ных товаров, в Москву, Нижний 
Новгород, Кострому, Сыктывкар, 
Ярославль и другие города. 

«РТ-Инвест» с 2018 года – 
крупнейший инвестор отрасли 
обращения с отходами в Москов-
ской области. Общий объем ин-
вестиций в создание инфраструк-
туры превысил 230 млрд рублей. 
За пять лет компания постро-
ила четыре комплекса по пере-
работке отходов мощностью 3,3 
млн тонн отходов в год и создала 
самую масштабную сеть фандома-
тов по приему вторичных ресур-
сов. Один из самых высокотехно-
логических проектов компании – 
строительство в Московской об-
ласти четырех заводов энергоу-
тилизации отходов общей мощ-
ностью 2,8 млн тонн отходов в год 
и еще одного завода в Республи-
ке Татарстан мощностью 550 тыс. 
тонн отходов в год.

ТЭС «Ударная»
Компания «Технопромэкспорт» успешно аттестовала и начала 
эксплуатацию первого энергоблока ТЭС «Ударная» в Красно-
дарском крае. Электростанция с 1 марта приступила к поставке 
мощности в объеме 227 МВт на оптовый рынок электроэнергии. 

Это первый высокоэффективный 
парогазовый энергоблок, постро-
енный в условиях жестких санк-
ций с применением инновацион-
ных технологических решений. 

«Ударная» – важнейший проект 
для Краснодарского края. Ввод в 
эксплуатацию первого энергобло-
ка позволит сократить энергоде-
фицит в регионе. Электростан-
ция обеспечит электроэнергией 
жилищно-коммунальный сектор 
и промышленные предприятия, 
обеспечит надежность энергоси-
стемы в период летнего максиму-
ма. Сейчас к вводу в эксплуатацию 
готовится второй энергоблок ТЭС. 
Наша работа направлена на даль-
нейшее развитие системы энерго-
обеспечения стратегически важ-

ного региона и всей страны», – за-
явила управляющий директор по 
контролю за строительством Го-
скорпорации Ростех Елена Сиэрра. 

Суммарная мощность ТЭС 
«Ударная» составит 560 МВт. В со-
став генерирующего оборудования 
третьего энергоблока станции вой-
дет первая отечественная газовая 
турбина большой мощности ГТД-
110М, которую производит входя-
щая в Ростех Объединенная двига-
телестроительная корпорация. 

Машина создана на замену им-
портным энергетическим установ-
кам. Коэффициент полезного дей-
ствия ГТД-110М – более 36%, что 
сопоставимо с лучшими газотур-
бинными двигателями зарубеж-
ного производства.

«Калашников»  
наращивает мощности
Готов к работе первый участок нового цеха термообработки, 
открытый на заводе концерна «Калашников» в Ижевске в рам-
ках расширения производства высокоточных изделий.

Новый цех площадью 2000 кв. м. 
рассчитан на установку более 20 
вакуумных и отпускных печей для 
термообработки заготовок буду-
щих деталей снарядов. Все обо-
рудование оснащено современ-
ным программным обеспечени-
ем, что позволяет автоматизиро-
вать процесс термообработки и 
точнее контролировать его пара-
метры. Это повысит качество вы-
пускаемой продукции.

Рост объемов производст-
ва связан с кратным увеличени-
ем государственного контракта в 

текущем году. Об этом на встрече 
с министром обороны РФ Серге-
ем Шойгу говорил президент АО 
«Концерн «Калашников» Алан 
Лушников. Глава военного ве-
домства акцентировал внимание 
руководства предприятия на во-
стребованности зенитных управ-
ляемых ракет. По его словам, это – 
крайне важные и нужные изде-
лие для защиты объектов крити-
ческой инфраструктуры экономи-
ки России.

На заводе «Калашников» это 
уже третий участок, запущенный 

на высокоточном производстве с 
прошлого года. Ранее для выпу-
ска артиллерийских боеприпасов 
в дивизионе производства спец-
техники был введен в эксплуата-
цию новый механический участок 
на 80 фрезерных и токарных стан-
ков, благодаря чему на заводе поя-
вилось более 160 рабочих мест, а в 
ближайшей перспективе появятся 
еще свыше двухсот.

АО «Концерн «Калашников» – Круп-
нейший российский производитель 
боевого автоматического и снай-
перского оружия.  Является флаг-
маном отечественной стрелковой 
отрасли, на его долю приходится 
порядка 95% производства стрел-
кового оружия России. Предприятия 
группы компаний «Калашников» 
выпускают не только стрелковое 
вооружение, но и специализирован-
ные комплексы военного и граждан-
ского назначения, такие как беспи-
лотные летательные аппараты, ско-
ростные транспортно-десантные и 
штурмовые катера для подразделе-
ний специального назначения, 
высокоточное ракетное вооруже-
ние. Продукция группы компаний 
«Калашников» поставляется более 
чем в 27 стран мира. Блокирующий 
пакет в размере 25% плюс одна 
акция Концерна принадлежит Госу-
дарственной корпорации «Ростех», 
75% минус одна акция – частным 
инвесторам.
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ДОСТИЖЕНИЯ И РЕКОРДЫ

Рабочая поездка
Заместитель председателя Правительства Александр Новак 
принял участие в открытии Эльбрусской участковой больни-
цы, самой высокогорной в России, оценил ход исполнения про-
граммы социальной догазификации и провел заседание сове-
та директоров института развития «Кавказ.РФ». 

Новое здание участковой больни-
цы площадью 580 кв. м возведено 
вместо прежнего строения 1936 
года. В нем оборудованы палаты 
дневного пребывания, травмато-
логический кабинет с цифровым 
аппаратом для рентгена, кабине-
ты педиатров, терапевтов и вра-
чей узкого профиля. Здесь будут 
получать оперативную и квали-
фицированную медпомощь жи-
тели окрестных населенных пун-
ктов Эльбрус, Тегенекли, Байдаево 
и Терскол. Ввиду активного разви-

тия курорта «Эльбрус» их количе-
ство с каждым годом растет.

«Государство инвестирует 
большие средства в создание гор-
нолыжной инфраструктуры и раз-
витие туризма на Северном Кав-
казе, но качество жизни местно-
го населения всегда будет ключе-
вым приоритетом. Строительство 
новой участковой больницы в селе 
Эльбрус проводилось в рамках на-
ционального проекта «Здраво-
охранение». А так как больница 
располагается вблизи популяр-

ных горнолыжных комплексов, 
при необходимости за помощью 
к врачам также смогут обращать-
ся и туристы», – подчеркнул Алек-
сандр Новак.

Вице-премьер зажег символи-
ческий факел пуска газа по про-
грамме социальной догазифика-
ции. Газ проведен как в больницу, 
так и в близлежащие села.

Вместе с главой региона Казбе-
ком Коковым, замминистра эконо-
мического развития Сергеем На-
заровым и гендиректором «Кавказ.
РФ» Андреем Юмшановым вице-
премьер осмотрел новую туристи-
ческую инфраструктуру курорта 
«Эльбрус», которую институт раз-
вития построил в 2023 году. Это 
6 км горнолыжных трасс, канат-
ная дорога, ярмарочная площадь и 
паркинг на 800 автомобилей.

В 2023 году «Кавказ.РФ» начал 
активную модернизацию курорта. 
Турпоток вырос на 27% и превы-
сил 700 тысяч человек. «Эльбрус» 
был признан лучшим горнолыж-
ным курортом Северного Кавказа 
по итогам национальной премии 
«Горы России». В настоящее время 
работают 7 канатных дорог, горно-
лыжные трассы протяженностью 
23 км. В развитие территории ре-
зидентами ОЭЗ будет вложено 39 
млрд рублей частных инвестиций.

Под председательством вице-
премьера состоялось заседание 
совета директоров «Кавказ.РФ», 
посвященное итогам прошедше-
го года. Участники приняли го-
довой отчет компании, отчет об 
исполнении консолидированного 
бюджета и отчеты о достижении 
ключевых и индивидуальных по-
казателей эффективности.

По словам Александра Новака, 
2023-й стал периодом экономиче-
ского роста для регионов Север-
ного Кавказа. К традиционному 
прогрессу по турпотоку прибави-
лось увеличение объема инвести-
ций и количества резидентов, при-
ход крупных якорных инвесторов 
и банков, рост числа положитель-
ных упоминаний в информацион-

ной повестке страны. Он побла-
годарил Минэкономразвития, ко-
манды регионов СКФО и инсти-
тута развития «Кавказ.РФ» за эти 
результаты. 

«Создание точек роста, реше-
ние возникающих системных про-
блем и вызовов, внедрение пози-
тивных практик других регионов 

– именно для этих задач был со-
здан институт развития, и сегод-
ня мы видим первые результаты 
этой работы. В 3,5 раза увеличи-
лось число резидентов, в 6 раз – 
объем заявленных инвестиций в 
территорию. Строятся два новых 
горных курорта – «Ведучи» и «Ма-
мисон», в предпроектной стадии –  
первый морской курорт на Каспии. 
Дальше – новые высоты. Жду от 

команды и в дальнейшем такой 
же высокой вовлеченности и на-
целенности на результат», – отме-
тил вице-премьер.

Также в ходе визита вице-пре-
мьер ознакомился с ходом реа-
лизации нескольких прорывных 
проектов, в том числе тепличного 
комплекса «Чегем-Агро» по вы-
ращиванию томатов. Первая оче-
редь занимает площадь более 37 
га. Вторая будет включать в себя 
строительство теплиц на участке 
около 63 га и сортировочно-рас-
пределительного центра. После 
ввода обеих очередей в эксплу-
атацию комплекс будет произ-
водить 16 тыс. т томатов в год и 
обеспечит работой более 1,2 ты-
сячи человек.

Лауреаты инженерного конкурса
Шесть сотрудников ОНПП «Технология» им. А.Г. Ромашина стали лауреата-
ми XXIV Всероссийского конкурса «Инженер года-2023». Еще два специали-
ста удостоены звания «Профессиональный инженер России». Награждение 
состоялось в московском зале «Инженерной славы» Союза научных и инже-
нерных общественных объединений. 

Награды получили трое представителей на-
правления «Керамика». Так, инженер-тех-
нолог Ярослав Ермолаев стал лучшим в но-
минации «Техника военного и специально-
го назначения». Специалист принял участие 
во внедрении и оптимизации программно-
аппаратного управленческого комплекса, 
используемого для отслеживания всего тех-
нологического цикла производства кера-
мических изделий и учета трудоемкости 
процесса.

Инженер-технолог Николай Шер побе-
дил в номинации «Производство иннова-
ционной и высокотехнологичной продук-
ции, включая импортозамещение». Он за-
нимается разработкой прибора, предназ-
наченного для неразрушающего контроля 
керамических изделий. Шер предложил ряд 
технических и технологических решений, 
которые были приняты как основополага-
ющие в производстве изделия. 

При участии инженера-технолога Вале-
рии Северенковой, ставшей лауреатом кон-
курса в номинации «Керамическое произ-
водство», был усовершенствован техноло-
гический процесс изготовления пористых 
гипсовых форм, предназначенных для вы-
пуска крупногабаритных керамических из-
делий. Процесс позволил увеличить срок 

службы этих изделий в два раза и снизить 
технологические потери при производстве 
продукции на 21%.

Награды конкурса «Инженер года-2023» 
получили и представители направления 
«Композит». В номинации «Приборостро-
ение и диагностика» отмечен вклад ведуще-
го инженера Вячеслава Чернушина в созда-
ние отечественных авиационных двигате-
лей. Специалист разработал и внедрил ме-
тодику неразрушающего контроля изделий 
для авиадвигателей ПД-14, ПД-8, SaM-146. 
Еще один лауреат премии – в номинации 
«Авиация и космонавтика» – ведущий ин-
женер Андрей Богачев участвовал в разра-
ботке опытного производства алюминие-
вого сотового заполнителя, созданного на 
ОНПП «Технология» в рамках программы 
импортозамещения. Всего он разработал 
пять технологических процессов на изго-
товление отечественных сотовых заполни-
телей и более десятка технических условий 
и технологических инструкций.

Кроме того, лауреатом по версии «Ин-
женерное искусство молодых» в номина-
ции «Оптика, оптико-механические, оп-
тико-электронные системы» стал руково-
дитель группы научно-исследовательской 
лаборатории направления «Стекло» Алек-

сандр Буднев. Молодой специалист при-
нял участие в создании отечественной си-
стемы автоматизированного управления 
вакуумными напылительными электрон-
но-лучевыми и магнетронными установ-
ками. В комплекс была внедрена, в том 
числе, новейшая система широкополос-
ного оптического контроля, позволив-
шая наносить на изделия остекления не 
менее 70 слоев оксидов металлов, прида-
вая конструкционной оптике дополни-
тельные свойства.

«Каждый из пополнивших в этом году 
ряды лучших инженеров страны имеет вы-
сочайшую квалификацию. Способность 
блестяще решать сложнейшие технические 
задачи, стоящие перед отраслью, и делают 
квалифицированного специалиста Инже-
нером», – сказал генеральный директор 
ОНПП «Технология» Андрей Силкин.

Старший научный сотрудник научно-ис-
следовательской лаборатории направления 
«Керамика» Василий Фокин и ведущий ин-

женер направления «Композит» Александр 
Серебряков удостоены звания «Професси-
ональный инженер». 

Всероссийский конкурс «Инженер года» 
проводится ежегодно и нацелен на выявле-
ние элиты инженерного корпуса, популяри-
зацию их труда, пропаганду достижений и 
опыта лучших инженеров Российской Фе-
дерации. Конкурс проводится в 43 номи-
нациях независимыми от государственных 
структур и организаций общественными 
объединениями, представляющими про-
фессиональных ученых и инженеров Рос-
сии и стран Содружества независимых го-
сударств. соответствующие сертификаты и 
нагрудные знаки.

ОНПП «Технология» им. А. Г. Ромашина – одно 
из ведущих научно-производственных пред-
приятий России в области создания высоко-
технологичной продукции для авиационной, 
ракетно-космической техники, транспорта. С 
1994 года носит статус Государственного 
научного центра Российской Федерации. Спе-
циализацией предприятия являются приклад-
ные исследования в области создания новых 
материалов, уникальных конструкций и тех-
нологий, а также серийное производство 
инновационной продукции из полимерных 
композиционных, керамических и стеклоо-
бразных материалов. Является головной 
организацией холдинговой компании в отра-
сли химической промышленности Госкорпо-
рации Ростех, управляя активами пяти пред-
приятий.
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ВЫСОКИЕ ТЕХНОЛОГИИ

Как повысить эффективность  
производства
В конце февраля содружество производственников «ЦЕХ» 
(новое отраслевое объединение владельцев средних и малых 
производственных компаний) провело онлайн-встречу с пред-
ставителями промышленного сектора России. Спикеры встречи 
рассказали представителям малого и среднего бизнеса о сов-
ременном развитии предприятий, трендах на рынке систем для 
автоматизации производства и примерах практического опыта 
внедрения 1С:ERP – отечественного программного решения 
для учета и управления производством.

Одним из примеров такого проек-
та стала автоматизация компании 
АО «Хоупак», занимающейся про-
изводством упаковочных матери-
алов высшего качества для пище-
вой, медицинской и прочей про-
дукции.

В дискуссии принял участие 
эксперт IT-интегратора «Пер-
вый Бит», офис Воронеж Дмит-
рий Кущев, который руково-
дил проектом автоматизации  
АО «Хоупак». Он рассказал о 
практическом опыте внедрения 
программы и главных трендах  
ERP-систем.

По его словам, на сегодняшний 
день основными драйверами пе-
рехода на учетные системы класса 
ERP (управление ресурсами про-
изводства) являются сокращение 
объема «ручной» работы и тран-
закционных издержек, организа-
ция работы всех структурных по-
дразделений в единой информа-
ционной базе, а также решение 
проблемы защиты персональных 
данных. Современные ERP-сис-
темы предоставляют множество 
разных инструментов, позволя-
ющих гибко и четко разграничи-
вать права доступа между сотруд-
никами.

«Есть такое правило – не контр-
олируешь, значит, не управляешь. 
Системы класса ERP позволяют 
контролировать работу всех по-
дразделений и целостно понимать, 
что происходит в вашей компании. 
Также они могут избавить сотруд-
ников от необходимости дублиро-
вать какую-то информацию в учет-
ную систему, потому что все биз-
нес-процессы можно вести в еди-
ном пространстве», – рассказал 
руководитель проектов офиса Пер-
вый Бит Воронеж Дмитрий Кущев. 

Тренды ERP
Эксперт Первого Бита выделил 
четыре тренда последних лет 
рынка ERP-систем. В их число 
вошли: процесс импортозамеще-
ния (67,4% компаний в 2019–2022 
годах внедряли в свою работу рос-
сийскую 1С:ERP), рост популяр-
ности облачных решений, доступ-
ных из любой точки мира, упро-
щение пользовательского опыта 
и удешевление ERP-систем и зна-
чительное увеличение средней 
скорости реализации проектов – 
приоритет в скорости запуска стал 
очень важным конкурентным пре-
имуществом при выборе интегра-
тора и вендора бизнес-ПО.

«Фирма «1С» собирает стати-
стику по влиянию внедрений ERP 
на экономические показатели биз-
неса. Если говорить о моем лич-
ном видении, то ключевые пока-
затели – это снижение издержек 
на 15% и себестоимости продук-
ции на 8%. Но все компании раз-
ные, и в каждой свои ключевые ме-
трики. Например, 1С:ERP в сред-
нем позволяет ускорить обработку 
заказов на 54%, снизить количе-
ство производственного брака на 
23% и нарастить объем произво-
димой продукции на 25%», – рас-
сказал Дмитрий Кущев.

Успешный опыт 
автоматизации  
АО «Хоупак»
АО «Хоупак» – предприятие с 
50-ти летней историей работы, за-
нимающееся производством упа-
ковочных материалов высшего ка-
чества для пищевой, медицинской 
и прочей продукции. Его продук-
ция представлена во всех субъек-
тах Российской Федерации. 

Финансовый директор АО «Хо-
упак» Светлана Кошкина расска-
зала, что в прошлом году у ис-
пользуемого в компании решения 
«1С:Управление производствен-
ным предприятием» истек срок 
поддержки. В итоге программа 
перестала обновляться, накопи-
лось много незавершенных опера-
ций, в ней стали некорректно ра-
ботать бухгалтерские функции и 
отображение остатков продукции 
на складе.

Светлана Кошкина отметила, 
что после внедрения 1С:ERP ру-

ководству компании стало проще 
оперативно принимать решения: 
обычный срок расчета прибыли за 
месяц удалось сместить с 20 числа 
до 10-15 числа. По ее словам, авто-
матизация помогла решить про-
блему долгого согласования дого-
воров. Каждый заказ в АО «Хоу-
пак» уникален и расчет цены для 
коммерческого предложения за-
нимал много времени. Теперь этот 
процесс автоматизирован при по-
мощи введения электронного до-
кумента предварительного расче-
та, менеджеры успевают обрабо-
тать больше заявок за день.

«В старой программе некор-
ректно велись остатки полуфа-
брикатов и для нас это была про-
блема. Сейчас мы видим остатки 
полуфабрикатов как на складе го-
товой продукции, так на каждом 
этапе производства, знаем резуль-
таты всех операций – от началь-
ных стадий до получения готовой 
продукции, а также в каком коли-
честве и где она расположена на 
складе. Информацию об этом в си-
стему вводят кладовщики», – по-
делилась Светлана Кошкина.

Отвечая на вопрос о том, как 
грамотно выстроить работу с со-
трудниками производства в пери-
од перехода на ERP-систему, экс-
перт Первого Бита рассказал о сту-
пенчатом обучении сотрудников 
работе в программе. 

На первом этапе представи-
тели IT-интегратора обучили 
руководителей подразделений 
АО «Хоупак», погрузив их в де-
тали всех процессов програм-
мы. Затем обучение коснулось 

линейных сотрудников, кото-
рых обучили выполнению необ-
ходимых в их работе операций. 
Эксперты Первого Бита ответи-
ли на все вопросы и познакомили 
конечных пользователей с под-
робными инструкциями по ра-
боте в системе.

«Успешно внедрить единую 
систему для учета и управления 
можно только через желание пла-
номерного и эффективного раз-
вития современного предприя-
тия. Руководству предприятием 
необходимо донести до коллек-
тива, что внесение данных в ERP-
систему – это часть должностных 
обязанностей и сотрудники долж-
ны относиться к работе с програм-
мой как серьезной реформе, кото-
рая даст толчок к развитию ком-
пании», – рассказал представи-
тель IT-интегратора «Первый Бит» 
Дмитрий Кущев.

Содружество производственников 
«Цех» – это профессиональное объ-
единение владельцев и руководи-
телей производственных компаний 
со всей России для быстрого сов-
местного роста. «ЦЕХ» помогает 
участникам расширить сеть контак-
тов, наладить взаимодействие с 
органами власти по получению мер 
господдержки, перенять и внедрить 
лучшие мировые производствен-
ные практики, развить и быстро 
масштабировать бизнес. Участники 
«ЦЕХа» – предприниматели-собст-
венники или генеральные директо-
ра заводов и фабрик с выручкой от 
50 млн рублей в год и штатом 
сотрудников от 20 человек. 
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The impressive results
The eighth edition of the International Maritime Defense Exhi-
bition and Conference (DIMDEX 2024), organized by the Qatar 
Armed Forces, concluded with the signing of a record number 
of agreements.

DIMDEX 2024 took place from 4 to 
6 March 2024 at the Qatar Nation-
al Convention Centre (QNCC) and 
under the patronage of HH Sheikh 
Tamim Bin Hamad Al-Thani, Amir 
of the State of Qatar.

Themed ‘Igniting the future of 
maritime security and beyond’, this 
year's three-day edition witnessed 
wide participation from decision-
makers, dignitaries, ministers, am-
bassadors, military leaders and de-
fense specialists, in addition to more 
than 200 international and local com-
panies.

The exhibition featured nine in-
ternational pavilions represent-
ing numerous companies, author-
ities, and institutions from Turkey, 
the United States of America, Italy, 
France, Germany, the United King-
dom, Iran, China and Qatar.

Spanning an area of 35,000 square 
meters at the Qatar National Con-
vention Center, the exhibition saw 
an active participation of the various 
branches of the Qatar Armed Forces 

– the Qatari Amiri Naval Forces, the 
Qatari Amiri Air Forces, the Qatari 
Amiri Air Defense Forces, and Mili-
tary Colleges. The Qatari Amiri Land 

Forces recorded their first participa-
tion in the international exhibition.

On the closing day, the Qatar 
Armed Forces signed a large number 
of deals, contracts, agreements and 
memorandums of understanding on 
areas of defense, security, training, 
maintenance, equipment, and others.

‘DIMDEX continues to attract the 
most important and prominent inter-
national and Qatari defence organisa-
tions, further demonstrating its lead-
ing global position,’ stated Staff Briga-
dier (Sea) Abdulbaqi Saleh Al-Ansari, 
Chairman of DIMDEX. ‘The antici-
pated large participation in DIMDEX 
underscores the event's significance 
on a regional and global scale as it 
has become a key platform for many 
companies and countries participat-
ing in international pavilions to show-
case their respective defence innova-
tions across multiple domains. DIM-
DEX also contributes to meeting the 
defence requirements of different na-
tions and identify solutions to a range 
of challenges facing our world today.’ 
As part of its activities, the exhibition 
hosted the conference of naval lead-
ers in the Middle East on the pros-
pects for economic growth amidst 

security challenges and their global 
impact. It discussed a range of cur-
rent issues and challenges facing the 
world today, including the security of 
sea lanes and maritime passages, the 
concept of maritime security and its 
relationship to national security, se-
curing submarine cables, cybersecu-
rity technology and its role in secu-
rity and defense sectors.

It also tackled ways to maintain 
the global strategic balance and en-
sure the continuous flow of glob-
al trade. Hamad Port witnessed a 
display of visiting warships, which 
this year included the participation 
of a group of warships, submarines 
and ships belonging to participat-
ing countries from various regions 
of the world.

In addition to the huge interna-
tional participation, national com-
panies and institutions showcased 
their services in a prominent pres-
ence. Among the national compa-
nies participating in the event were 
Barzan Holdings, Milaha, Al Faisal 
International Business and Security 
Services, ELI Group MENA, Perfor-
mance Marine, among others.

A basically maritime defense con-
ference, DIMDEX has witnessed re-
markable development over the past 
years, becoming one of the most im-
portant vital platforms that displays 
the latest comprehensive defense 
capabilities and associated systems, 
including technological systems in 
the fields of cybersecurity, anti-pira-
cy systems and artificial intelligence, 
command and control, communi-
cations, computers, Internet, intel-
ligence, surveillance and reconnais-
sance (C5ISR) systems, among oth-
ers. (QNA)

Source: Qatar News Agency

Upgrading 
VAB-Q
French armoured vehicle company Arquus announced during the 
DIMDEX 2024 show held in Doha that it had secured an addi-
tional contract to upgrade more of the Qatar Emiri Land Forces' 
(QELF's) Véhicule de l'Avant Blindé (VAB) armoured personnel 
carriers (APCs).

It said that the contract covers 54 
VABs in addition to the 126 it has 
already modernised in France since 
2018. An Arquus representative in-
formed that a letter of intent was 
signed during the show, not a con-
tract, and that the work will be car-
ried out in Qatar using parts shipped 
from France.

An earlier Arquus press release in-
cluded photographs of French Minis-
ter of the Armed Forces Sébastien Le-
cornu at the VAB assembly line that 
has been set up at a Qatari military 
base during a visit in July 2023.

One of the modernised 6×6 APCs 
was displayed at DIMDEX as a VAB-
Q. A video said it has been fitted with 
a new intercom system, an encrypt-

ed radio, a close-range surveillance 
system, a driver low-light vision sys-
tem, and a remotely operated weap-
on station that gives it a shoot-on-the 
move capability.

The optical systems installed on 
the front and rear of the VAB-Q were 
labelled as Aselsan's Tank Driver Vi-
sion System (TSGS), which has both 
a thermal and a CCD (charge-cou-
pled device) camera. The six ad-
ditional cameras arranged around 
the vehicle appeared to be Asel-
san's Yamgöz-200 close-range sur-
veillance system. Both the driver and 
commander positions had Aselsan 
screens to view the imagery from 
the cameras.

Source: Janes.com
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Strong recovery in aviation

Singapore Airshow 2024, Asia’s most influential aero-
space and defence event, announced an unparallelled 
trade attendee turnout at its ninth edition that was 
held at the Changi Exhibition Centre in February 2024. 
The record number of close to 60,000 trade attendees, 
a 10% increase compared to the previous high in the 
2018 edition, signals a renewed optimism and recovery 
in the aerospace landscape in the Asia Pacific region 
that is forecasted to account for over 45% of the new 
aircraft deliveries between 2023 and 2042. 

As the aviation industry adapts 
to the challenges posed by cli-
mate change, Singapore Air-
show 2024 standed as a beacon 
of innovation and collabora-
tion, taking the event’s inclu-
sion of the sustainability mes-
sage to the next level with a 
series of strategic forums as 
well as exhibits. From electric 
vertical take-off and landing 
aircraft (eVTOLs) by Eve Air 
Mobility and Wisk Aero to 
Neste with sustainable avia-
tion fuel, the event also show-
cased a slew of sustainable avi-
ation solutions that are com-
mercially ready or in develop-
ment, to enable collaborations 
and new partnerships that are 

key to the broader adoption 
and scalability of sustainable 
solutions.

Since its inception in 2008, 
Singapore Airshow has served 
as a platform that fosters col-
laboration and helps chart a 
transformative course for the 
aerospace and defence indus-
try. Each edition welcomes in-
dustry leaders, government 
officials, and military dele-
gations who converge at the 
Changi Exhibition Centre to 
network and exchange ideas.

‘We are delighted to an-
nounce this overwhelming 
response for this edition; it 
clearly signals a renewed opti-
mism and momentum driving 

the sector forward. It certainly 
reaffirms Singapore Airshow’s 
role as a catalytic platform for 
industry sector profession-
als worldwide in the global 
arena to convene and draw 
up tomorrow’s agenda,’ said 
Mr Leck Chet Lam, Manag-
ing Director, Experia, organ-
iser of Singapore Airshow.

Specialist in conceptual-
ising, creating and curating 
trade events of strategic in-
terest that spur industry devel-
opment, Experia brought to-
gether captains of industries 
from all over the world to in-
spire ideas and influence deci-
sions that move the needle in 
strategic issues for global, na-
tional and societal needs and 
progress. With its genesis in 
the Singapore Airshow, Asia’s 
most influential aerospace 
and defence exhibition, Ex-
peria’s portfolio of events has 
expanded to span aerospace, 
defence, government and life-
style sectors today.

This year’s lineup was ex-
tensive, with 90% of the top 
20 global aviation companies 
in attendance; including well-
known exhibitors like Airbus, 
AVIC, BAE Systems, Boeing, 
Bombardier, COMAC, Das-
sault, GE Aerospace, Gen-
eral Dynamics, Honeywell, 
L3Harris, Leonardo, Lock-
heed Martin, Northrop Grum-
man, Rolls-Royce, RTX, Saf-
ran, ST Engineering, Textron 
Aviation, and Thales; making 
the event a truly global gath-
ering. Moreover, there were 
16 country pavilions of which 
China, the Czech Republic 

and Korea be first-time coun-
try pavilions.

Highlights of the 2024 
event included the debut of 
China’s Changhe Z10ME at-
tack helicopter in the static 
display, complete with an im-
pressive array of air to ground 
weapons. The Z10ME is the 
export variant of the Chinese 
People’s Liberation Army Na-
vy’s (PLAN) primary attack 
helicopter, the Z10.

AeroForum, Singapore 
Airshow’s thought-leadership 
forum, which hosted the larg-
est volume of strategic conver-
sations across nine panel dis-
cussions that presented 36 
panel speakers and 10 mod-
erators, was attended by close 
to 600 trade attendees. Organ-
ised in collaboration with five 
esteemed industry partners – 
Alton Aviation Consultancy, 
Association of Aerospace In-
dustries (Singapore), Chinese 
Society of Aeronautics and 
Astronautics, Flight Global 
and McKinsey & Company – 
a wide range of topics span-
ning aviation leadership, sus-
tainable aviation, advanced 
air mobility and China-Sin-
gapore bilateral aviation were 
discussed.

As a key platform for meet-
ings and collaborations, Sin-
gapore Airshow also saw sev-
eral major announcements 
made during the four trade 
days, including several fo-
cused on meeting decarbon-
isation targets. Airbus show-
cased its commitment to car-
bon neutrality by 2050, advo-
cating for accelerated progress 
in sustainable aviation fuel 
production and unveiling 
plans in an agreement with 
TotalEnergies, which will sup-
ply Airbus with SAF (sustain-
able aviation fuel) for more 
than half of its needs in Eu-
rope. Airbus also announced 
plans for a hydrogen-pow-
ered aircraft slated for oper-
ational debut by 2035. Singa-
pore's proposal to introduce 
a levy to support sustainable 
aviation fuel sparked exten-
sive discussion, reflecting the 
industry's determination to 
meet its 2050 net-zero emis-
sion goal. Boeing outlined its 
plans for autonomous flights 
by 2030, while Embraer an-

nounced a strategic partner-
ship with Scoot, making the 
airline the first in the Asia Pa-
cific to adopt Embraer's Col-
laborative Inventory Planning 
solution, a tailored expend-
able spare parts management 
programme that ‘optimises’ 
inventory levels for custom-
ers to reduce operational costs.

Several Asia-based air-
lines also placed aircraft or-
ders – Starlux Airlines placed 
an order for five Airbus A350 
freighters and three A330neo 
widebody passenger jets to 
support its fleet expansion. In 
addition, Vietjet Air signed a 
Memorandum of Understand-
ing (MoU) with Airbus to pur-
chase 20 A330-900 widebod-
ies. The international debut of 

China's ARJ21 and C919 jet by 
Commercial Aircraft Corp of 
China (COMAC) garnered 
significant attention, with 
Tibet Airlines signing a 50-
plane deal. Thai Airways and 
Royal Brunei Airlines also 
announced orders for 45 and 
four Boeing 787 Dreamliners 
respectively.

The flying displays during 
Weekend@Airshow (formerly 
known as Public Days) were 
held twice a day at 11:30am 
and 2:30pm on 24 and 25 Feb-
ruary. Members of the public 
could also view the flying dis-
plays via a livestream at Singa-
pore Airshow 2024 (singapor-
eairshowlive.gov.sg), and meet 
and get autographs of flying 
display pilots. 


